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Лунинецкий еженедеЛьник
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УНП 290825437
(029)630-75-75

ЛОМБАРД
ООО «Инвестфинанс»

(029)769-75-75

ул.Красная, 115 (Дом быта)
Время работы: с 9.30 до 18.00. Выходной - понедельник

ÈÏ Êèñåëåâè÷ À.Ô. ÓÍÏ291161969

ОДО 
«Тэми-
пласт»

ÈÏ Êîâàëü÷óê Â.Í. ÓÍÏ290976573

ã.Ëóíèíåö, óë.Êðàñíàÿ, 69
(ìàãàçèí «Õàòí³»)

КРЕДИТ

СООО «БелТорнадо». УНП 290389436

Т./ф: 8-01647-26344
моб. 8-029-6326388, 
     8-029-6221442.

№19 (850). Четверг. 7 мая 2015г.

ТП «Тюль ШТоры» + ВЗ «Голубка»

Шторы. Тюль. Карнизы. 
Светильники.
Пошив. 

Выезд дизайнера на замер (бесплатно).

ул.Вокзальная, 6 (сквер  перрона ж/д вокзала)
Т. Vel 8-029-3055770, 8-029-6477124

УНП 200482799. ИП Голуб А.П.

shtorybrest.by
Рассрочка 0%

Фото Людмилы Хмелевской, «ИП»

ÈÏ Дрàбîâи÷ А.Â. 
ÓÍÏ291257761ABCmebel.by

ПРОБИВКА 
СКВАЖИН
Т. 8-029-6048868, 
8-029-9884150

ИП Новицкий М.М. УНП 290856176

Запись по т: 8-029-6560296
ИП Гец В.Н. УНП 690393527. 

Лиц.№М-7493 от 24.04.2013 до 23.04.2023г.  
Минздрав РБ.

Быстро, качественно,  
без боли

г.Лунинец, ул.Красная, 160 (РМЗ)

Работаем: с 800 до 2100

Выходной: воскресенье.

СОВРЕМЕННАЯ 
СТОМАТОЛОГИЯ

ул. 50 лåт Оêтября, 4 
(ñòàðûé ñóä)

ул.Мåлèоратèâная, 35 
( îáùåæè òèå ÏÌÊ -59 )

478-58-588-044-
8-01647-31274

963-60-908-029-

ÎÎÎ «Òåõíîâиí 
Ýêñïрåññ». 

ÓÍÏ291255399

РАССРО×КА 0%

ñÊÈДÊА 
äî 5%

массаж
прè заболåâанèях 

остåохондроза, сêолèоза, 
радèêулèтå

Имеются подарочные  
сертификаты

Т. Vel 8-029-3253210.
УНП 291091573. ИП Степашкин И.В.

В центральной библиотеке прошла литературно-музыкаль-
ная композиция, посвящённая 70-летию Великой Победы, 
- «у солдатского костра». Организаторы её - ветеран педа-
гогического труда наталья казанкова и классный руково-

дитель 10 «Б» класса СШ №4 Татьяна Мшар.
Театрализация c участием старшеклассников СШ №4 собра-
ла у «костра» героев литературных произведений, вспоми-
нающих о годах лихолетья. Звучали песни, стихотворения… 

Редакцией газеты «информ-прогулка» 
организована для всех, кто интересуется 
профессией журналиста и хотел бы по-

знакомиться с её основами,

«ШКОЛА НА×ИНАющЕГО
ЖуРНАЛИСТА». 

Вас ожидают теоретические и практические
занятия, мастер-классы известных журнали-
стов. Участники Школы смогут публиковать
свои материалы на страницах и сайте «ИП».

Дополнèтåльная èнформацèя по тåл. 8-029-6595502
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С заботой о детях
С целью выявления несовершеннолетних правонарушителей, 

недопущения детского травматизма на объектах транспорта 
Лунинецким ОВДТ с 1 мая по 1 октября проводится республикан-
ская межведомственная программа «Забота». Хочется напом-
нить родителям, что за совершённые противоправные деяния 
предусмотрена административная и уголовная ответственность, 
а также возмещение материального ущерба. Железная дорога 
- не место для прогулок и игр, а зона повышенной опасности!

Алексей Заступневич, инспектор ИДН ОВД

Проект по улучшению безбарьерной среды
Лунинецкая городская организация ОО «Белорусская ас-

социация помощи детям-инвалидам и молодым инвалидам» 
выражает искреннюю благодарность директору КУМПП «Луни-
нецкое ЖКХ» Г.Г.Шпаковскому и начальнику РСУ А.Ф.Коховичу 
за сотрудничество в реализации   проекта, проводимого нашей 
организацией и Шведской членской организацией международ-
ного фонда «Звезда надежды». Проект нацелен на улучшение 
безбарьерной среды. На средства проекта был оборудован 
пандус в арендуемом  помещении детского центра  нашей ор-
ганизации, в котором мы давно нуждались. Участие в судьбе 
инвалидов, сострадание и внимание к их проблемам - залог 
успешного развития всего общества. Мы высоко ценим про-
явленную вами человечность и неравнодушие, которые дают 
инвалидам надежду на успешное развитие их идей. 

В.Ярмольчик, председатель ЛГО ОО «БелАПДИиМИ»

Признана лучшей
Учреждение здравоохранения «Лунинецкая централь-

ная районная больница» занесена по итогам 2014 года на 
областную Доску Почёта.

Изменения в расписании
11 мая поезда №6355 Лунинец (9.50) - Брест, №6359 

Лунинец (14.12) - Брест, №6360 Брест - Лунинец (18.04), 
№6362 Брест - Лунинец (21.04) отменяются. Будут сле-
довать в сообщении Лунинец - Дрогичин - Лунинец.

Итоги заготовки берёзового сока
За сезон 2015 года заготовлено 21,2 тысячи тонн 
берёзового сока, что почти на 1,5 тысячи тонн 
больше, чем в прошлом году. Заготовленный объём 
реализован на сумму 24,3 миллиарда рублей, в том 
числе населению - 2,4 тысячи тонн на общую сумму 
2,7 миллиарда рублей.

Напиток у белорусов приобретала литовская фирма. 
За сезон ей реализовано 379 тонн на сумму 38 тысяч 
долларов.

Зберагаючы традыцыю
у сталічным выдавецтве «кнігазбор» убачыў 
свет шосты нумар літаратурнага альманаха 
«жырандоля», які выдае Брэсцкае абласное 
аддзяленне ГА «Саюз беларускіх пісьменнікаў». 

Дарэчы, гэта старэйшы з усіх абласных альманахаў 
СБП (зараз яны пачалі выходзіць амаль ва ўсіх рэгіёнах 
краіны). Сярод прыкладна паўсотні аўтараў прадстаўлены 
і чацвёра нашых землякоў. У раздзеле «Проза» змешчаны 
апавяданне «Мост праз Дунай» Мікалая Ільючыка і эсэ 
«Такія розныя жанчыны» і «Ах, правінцыйнасць» Людмілы 
Хмялеўскай, у краязнаўчым раздзеле - артыкул Вадзіма 
Жылко і Васіля Туміловіча «Бібліятэкі на Лунінеччыне ад 
узнікнення (XVI стагоддзе) да 1940-х гадоў».

На выхад альманаха станоўча адгукнуўся шэраг 
выданняў, у прыватнасці, матэрыял аб ім змясціла 
«Краязнаўчая газета» №15 за красавік гэтага года. А 30 
красавіка ў Брэсцкай гараской бібліятэцы прайшла прэ-
зентацыя «Жырандолі» з удзелам літаратараў не толькі 
Беларусі, але і Украіны, Швецыі. Наклад альманаха - 200 
асобнікаў.

Во главе жюри
6 мая в национальном художественном 
музее в Минске открылась 8-я национальная 
филателистическая выставка «Белфила-2015», 
посвящённая 70-летию Победы. 

Жюри престижного форума возглавляет уроженец Лу-
нинца, заместитель председателя ОО «Белорусский союз 
филателистов» Лев Леонидович Колосов. Он также принял 
участие в тематическом круглом столе, организованном Ми-
нистерством связи и информации и газетой «Советская Бе-
лоруссия» (материалы опубликованы в этой газете 5 мая).

Служба новостей «ИП»

Тропинка узкая - тема широкая, 
или «А воз и ныне там...»

Лунинчане встретили Первомай
на площади Ленина 1 мая прошло 
чествование представителей 
профсоюзного движения первичных 
организаций. 

Среди них: пом.машиниста тепловоза локо-
мотивного депо Сергей Борисевич, каменщик 
Лунинецкого ПМК-19 Александр Брезин, пре-
подаватель Лунинецкой ДШИ Виктор Круглик, 
начальник планово-экономического отдела 

Фонтан заработал

ОАО «Полесьеэлектромаш» Анна Балук и др. 
Состоялись также торжественное открытие 

фонтана и концертная программа. В заклю-
чительном этапе районного конкурса воен-
но-патриотической песни «Живу любовью к 
Беларуси!» выступили Александра Ячмено-
вич, Диана Мальцева, Варвара Мисикова, 
Дарья Труханович, дуэт Алеси Лукашевич и 
Светланы Брезиной и др.

Людмила Хмелевская, «ИП»

Фото Людмилы Хмелевской, «ИП»

В «иП» №17 от 23 апреля была опублико-
вана заметка «Субботник обошёл стороной?» 

В ней автор обращала внимание комму-
нальной службы на мусор, разбросанный 

по обе стороны тропинки за домом 105А по 
улице Красной. 20 апреля в 8.30 были сделаны 
фотографии неубранной территории, одна из 
них опубликована в газете. 

В следующем номере «ИП» (№18 от 30 
апреля) в материале «Дорожка стала чище. 
Наполовину» снова вернулись к вышеуказан-
ной теме. Утром 27 апреля автор материала 
посетила тропинку и убедилась, что со стороны 
многоэтажек территорию убрали. Со стороны 
же частного сектора мусор лежал, как и пре-
жде. Следовательно, в материале призвали 
владельцев частных домов, чьи огороды при-
мыкают к тропинке, оглянуться вокруг и убрать 
у себя на задворках.

В день вёрстки и печати газеты, 29 апреля, 
в редакцию «Информ-прогулки» поступило 
письмо из КУМПП ЖКХ «Лунинецкое ЖКХ», 
за подписью директора Г.Г.Шпаковского. В 
котором говорилось: «Вами была размещена 
недостоверная информация о работе комму-
нальной службы города. Мусор за домами по 
адресам ул.Красная, 105А и ул.Крестьянская, 
6А действительно имеется. Однако принад-
лежит он жителям частных домов, огороды 
которых находятся в том месте. К письму при-
лагаются фотоматериалы, из которых видно, 
что территория, находящаяся на обслуживании 
Лунинецкого ЖКХ, убрана и находится в над-
лежащем санитарном состоянии». И далее:«…
это уже не первый случай, когда вы публикуете 
непроверенную информацию, касающуюся 
работы нашего предприятия. Что не только 
отражается на репутации всей организации, 
но и негативно настраивает жителей города в 
отношении Лунинецкого ЖКХ».

В завершение ЖКХ потребовало «…прине-
сти извинения и опубликовать опровержение в 
газете». И пригрозило, в случае отсутствия из-
винений, обратиться в суд с иском за клевету.

начнём с того, что извиняться нам не за что. 
На фотографии, сопровождающей заметку 

«Субботник обошёл стороной?», отображена 
территория с мусором, вплотную прилегающая 
к дому 105А по улице Красной. Эта и другие 
фотографии, являющиеся доказательством 
того, что мусор утром 20 апреля находился 
по ОБЕ стороны тропинки, хранятся в редак-
ционном архиве. При надобности мы готовы 
предоставить их в ЖКХ. Без проблем. 

Далее, по поводу того, что мы публикуем 

«непроверенную информацию». Когда для 
написания статьи требуются комментарии спе-
циалистов ЖКХ, мы в обязательном порядке 
за ними обращаемся. Доказательством этому 
- многочисленные материалы в номерах «ИП», 
датированных разными месяцами и годами. Для 
написания же материала, подобного заметкам о 
мусоре на тропинке, комментарии специалистов 
не требуются. Есть мусор - значит, есть факт. 
Здесь нужны не комментарии, а действия. 

В частной беседе с одним из работников ЖКХ 
услышала: «Вот вы всё критикуете. Хоть бы по-
хвалили…» И похвалим. Как раз в этом номере 
собиралась отметить, что коммунальники в по-
следнее время проделывают большую работу: 
красят лавочки, спиливают аварийные и старые 
деревья, обновляют детские площадки… «Зелё-
ная служба» ЖКХ заслуживает отдельных слов 
благодарности. Клумбы в городе радуют глаз 
цветущими растениями как жителям, так и го-
стям Лунинца. Это факт. Для описания которого 
не требуется никакого согласования. 

А критиковать, если тому появится повод, мы 
будем. Ибо критика побуждает к действиям. И 
к критике в свой адрес относимся вполне адек-
ватно. Всегда рады советам, предложениям, 
критическим замечаниям читателей..

А сейчас вернёмся к пресловутой тропинке. 
Утром (если быть точной, в 8.15) 5 мая 

снова прогулялась этим маршрутом. Террито-
рия ЖКХ по-прежнему убрана. А вот владельцы 
частных домов по улице Крестьянской не торо-
пятся приводить задворки в порядок. Кое-где 
мусора стало меньше, в других же местах - по-
прежнему свалка.

В завершение хочу обратиться ко всем жите-
лям Лунинца. Если каждый из нас будет думать о 
том, чтобы родной город был чистым и уютным, 
он таким и будет. И работы у коммунальников 
станет меньше. А значит, они смогут заняться 
более важными задачами благоустройства.

Татьяна Качановская, «ИП»

Вот она, тропинка. Мусор со стороны частного 
сектора так и лежит. Фото сделано 5 мая в 8.15.

ЛенТА нОВОСТей
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Людскія страты Беларусі ў час вайны

«Чтобы помнили…»
В канун 9 Мая решили провести опрос среди читателей 
«иП» на тему: «С какими чувствами встречаете 70-летие 
Великой Победы? Пойдёте ли на городское празднование? 
Чего ожидаете от праздничной программы? Быть может, 
кто-то из ваших родственников является ветераном 
войны?» и получили следующие ответы.

набліжаюцца 70-я ўгодкі дня Перамогі. усе СМІ, выступоўцы на 
ўрачыстых сходах будуць адзначаць, што ў БССР загінуў кожны 
чацвёрты, цяпер кажуць, што нават кожны трэці. Так, Беларусь панесла 
большыя палітычныя, эканамічныя і маральна-ідэалагічныя страты ў 
параўнанні з іншымі рэспублікамі былога СССР. Але найдаражэйшыя, 
не маючыя цаны страты - гэта людзі.

на жаль, больш-менш дакладных 
дадзеных аб колькасці загінуўшых 

беларусаў няма да сёння. Гісторыкі, 
дэмографы даюць розныя лічбы. 
Палітыкі на гэтым спекулююць. Хаця 
ў лютым 1955 года старшыня Савета 
Міністраў Мазураў на сесіі Вярхоўнага 
Савета БССР адзначыў, што загінула 
1,5 мільёна жыхароў рэспублікі. Па 
дадзеных Надзвычайнай дзяржаўнай 
камісіі па расследаванні і ўстанаўленні 
злачынстваў нямецка-фашысцкіх 
захопнікаў на тэрыторыі БССР за гады 
акупацыі знішчана 1.409.225 мірных 
жыхароў і 810.091 ваеннапалонны.

Але Хрушчоў на пачатку 60-х гадоў 
пры падрыхтоўцы святкавання 20-год-
дзя Перамогі ў 1965 годзе заявіў, што 
ў Беларусі загінуў кожны чацвёрты 
жыхар. Лічбы не прыводзіліся. Адкуль 
жа ўзялося гэтае “кожны чацвёрты”? 
Дадаўшы да 1,4 млн. мірных жыхароў 
0,8 млн. ваеннапалонных, атрымліваем 
2,2 млн. - гэта кожны чацвёрты. 
Зроблена было так па палітычных 
абставінах. У той час адносіны з 
Ізраілем былі напружаныя, таму аб 
загінуўшых яўрэях замоўчвалася. Тым 
больш, што іх знішчалі ў асноўным 
атрады, сфарміраваныя з рускіх 
казакоў, латышоў, украінцаў, эстонцаў, 
літоўцаў і беларусаў, служыўшых у СС 
і паліцыі.

Так узнік міф аб кожным чацвёртым 
жыхары БССР. Ён быў убіты ў свядо-
масць беларусаў як бясспрэчны факт. 
Гэты і яму падобныя міфы ўвайшлі так-
сама ва ўсе падручнікі, энцыклапедыі, 
нават у мастацкую літаратуру ды песні.

У 1985 годзе ў энцыклапедыі “Вялікая 
Айчынная вайна 1941-45 г.г.” на ст.86 

напісана: “За гады акупацыі фашыстамі 
знішчана на тэрыторыі БССР 2 млн. 
200 тыс. савецкіх грамадзян (звыш 1 
млн. 400 тыс. чалавек грамадзянскага 
насельніцтва і звыш 800 тыс. ваеннапа-
лонных)”. І тут жа недарэчная выснова: 
“Загінуў кожны 4-ты жыхар рэспублікі”. 
У гэтай жа энцыклапедыі паведам-
ляецца, што ў радах Узброеных Сіл 
СССР (уключаючы партызанскія атра-
ды) загінула 250 тыс. беларусаў. Калі 
скласці страты мірнага насельніцтва 
(1,4 млн.) і ваяваўшага (250 тыс.), то 
атрымаецца 1 млн. 650 тыс., а не 2 млн. 
200 тыс. А гэта не кожны 4-ты, а кожны 
6-ты. 800 тысяч ваеннапалонных - гэта 
не жыхары БССР, савецкія грамадзя-
не - так, але не беларусы. Да вайны ў 
БССР было 9 млн. жыхароў. З іх 7 млн. 
200 тыс. беларусаў - 80%. На тэрыторыі 
Беларусі знішчана 898 тыс. яўрэяў, 
тут пражываўшых, і 85 тыс. уцекачоў з 
Польшчы. Усяго 983 тысячы. Ад 1 млн. 
400 тыс. загінуўшых мірных жыхароў 
адмінусаваць 983 тыс. забітых яўрэяў 
- атрымаецца 417 тыс.; беларусаў - 
80%, гэта 333.600 чалавек. На франтах 
загінула 250 тысяч беларусаў, разам 
583.600. У Нямеччыну было вывезена 
384.786 чалавек, па розных прычы-
нах звыш 260 тыс. не вярнуліся на 
радзіму. Колькі загінула там, дакладнай 
лічбы няма - ад 60 да 140 тысяч. Калі 
скласці лічбы загінуўшых на тэрыторыі 
Беларусі і ў Нямеччыне (583.600 і 
140.000), атрымаецца 723.600 - гэта 
кожны 10-ты, бо да вайны ў рэспубліцы 
пражывала 7 млн. 200 тыс. беларусаў.

Па дадзеных кнігі “Памяць”, у БССР 
знішчана 1.845.155 чалавек. З іх 983 
тыс. яўрэяў. З 1.845.155 знішчаных 

жыхароў адняць 983 тыс. забітых 
яўрэяў, атрымаецца 862.155 чалавек. 
Беларусаў 80% - гэта 689.700, кожны 
10-ты беларус.

Па дадзеных “Энцыклапедыі Ха-
лакоста”, з 1.409.225 загінуўшых 

грамадзян БССР 1 млн. былі яўрэі і 
409.225 беларусы, палякі, украінцы, 
рускія і іншыя нацыянальнасці. То 
беларусаў 80% - 327.440 чалавек і 250 
тыс. загінуўшых у баявых дзеяннях. 
Усяго 579.400 беларусаў, кожны 12-ты, 
а не 4-ты ці 3-ці.

Адказ павінна даць дэмаграфія. Але і 
тут шмат няяснасці, бо няма дакладных 
дадзеных аб эвакуацыі ў пачатку вайны, 
бежанцах, мабілізаваных, смяротнасці 
і нараджальнасці. Зразумела, што не 
да статыстыкі было. Перапісу пасля 
вайны таксама не было. Таму дадзе-
ныя прыблізныя, недакладныя. Але па 
наяўных падліках зроблена выснова, 
што загінуў кожны 12-ты, 11-ты ці 10-
ты… Лічбы розныя, але і па іх можна 
зрабіць высновы, што не кожны 4-ты 
або 3-ці беларус загінуў у часы Вялікай 
Айчыннай. Дакладнага адказу няма.

Хрушчоў на пачатку 60-х заяўляў, 
што загінуў кожны 4-ты, але дакладная 
лічба не называлася. Лідар расійскіх 
камуністаў Зюганаў у 2008 годзе сказаў, 
што загінуў кожны 3-ці беларус і дадаў: 
“Амаль кожны другі”. У 2012 годзе на 
пасяджэнні Дзярждумы дэпутат ад 
КПРФ Локаць завіў: “Белорусский на-
род заплатил немыслимые жертвы за 
эту победу, каждый третий белорус по-
гиб, сражаясь в рядах Красной Армии, 
партизанских отрядах или подполье, 
погиб в ходе тех карательных опера-
ций, которые проводили оккупанты на 
временно оккупированной территории”. 
Лічбы не называюцца, не гаворыцца, 
колькі знішчана яўрэяў, ваеннапалон-
ных з іншых рэспублік. Не раз’ясняецца, 
хто забойцы. Паліцэйскія. А хто яны па 
нацыянальнасці? 

Падобныя выказванні робяць не-
каторыя беларускія гісторыкі, СМІ, у 
тым ліку БТ. Не думаючы аб тым, што 
страта кожнага 3-га, 2-га, нават 4-га 
беларуса па законах дэмаграфіі для 
дасягнення колькасці беларусаў 7 млн. 
200 тыс. (даваенны ўзровень) патраба-
вала б 100-150 гадоў. Дасягнулі гэтай 
лічбы за 30 паслеваенных гадоў, а ў 
2000 годзе насельніцтва Рэспублікі 
Беларусь складала 10 млн. 500 тыс., 
з іх беларусаў 8 млн. 400 тыс. (82%). 

Сёння, калі амаль 25 гадоў Рэспубліка 
Беларусь мае сваю дзяржаўнасць 

і незалежнасць, павінны быць знятыя 
ўсе забароны на пытанні, што тычац-
ца колькасці загінуўшых у час вайны 
жыхароў Беларусі. У тым ліку беларусаў, 
яўрэяў, палякаў, рускіх, украінцаў і г.д. 
Трэба дэталёва абмеркаваць на ўзроўні 
дзяржаўнай камісіі існуючыя дадзеныя, 
толькі статыстычна, без палітычных 
падыходаў. Вынікі апублікаваць. Па-
куль гэта не будзе зроблена, да таго 
часу палітыкі, гісторыкі з камуністычна-
імперскай ідэалогіяй будуць з усмешкай 
фальсіфікаваць і спекуліраваць на 
жалобных лічбах загінуўшых людзей, 
беларусаў. Пры гэтым выдаючы сябе 
за “добразычліўцаў”. Але гэта робіцца 
таму, што злачынствамі гітлераўскага 
нацызму стараюцца адцягнуць увагу, 
выкрасліць з памяці іншыя злачын-
ствы, здзейсненыя ленінска-сталінскімі 
рэпрэсіямі, галадаморам, якія ў БССР 
таксама былі. Цяпер аб іх амаль не 
ўспамінаецца, быццам іх і не было. Як 
не ўспамінаюцца знішчэнні беларусаў, 
якія прынеслі войны-нашэсці ўсходняга 
суседа на нашы землі.

Безумоўна і бясспрэчна, страты 
Беларусі ў часы Вялікай Айчыннай вай-
ны вельмі вялікія. Гэта трэба памятаць 
і не дазваляць фальсіфікацый і спеку-
ляцый каму б то ні было. Гэта святое.

Станіслаў Туркоўскі, г.Лунінец
Заканчэнне на 13-й старонцы

Ольга емельянович, 
г.Лунинец:

- 9 Мая встречаем со слеза-
ми на глазах. На празднование 
обязательно пойдём. Воевал 
мой дедушка, Михаил Лесков-
ский. Он погиб в 1944 году 
в Германии, подорвался на 
мине. Мы очень гордимся им!
Людмила Брезина, 
д.дятловичи:

- К 70-летию, да и вообще 
ко Дню Победы, я отношусь с 
большим трепетом и со сле-
зами на глазах. Как же трудно 
было солдатам! Даже пред-
ставить страшно… Сколько 
ужаса они видели, смертей, 
в каких условиях находились! 
Нет слов… Низкий поклон 
ветеранам и спасибо им за 
жизнь. Хотелось бы, чтобы 
наши власти как можно боль-
ше уделяли внимания вете-
ранам. Их осталось немно-
го. Мои бабушка и дедушка 

(царство им небесное) в 1942 
году поженились, а в 1943-м 
родился первенец. По рас-
сказам бабушки, в годы войны 
был самый настоящий ад... 
Но, слава Богу, выжили. Хочу 
поздравить всех ветеранов с 
Днём Победы! Надеюсь, что 
ветераны увидят настоящий 
праздник. Они его заслужили!
Виталий Грушевский, 
г.Лунинец:

- Ветеранов среди род-
ных нет, но когда стараюсь 
представить, что творилось 
в те времена, то становится 
больно. Сколько люди всего 
пережили, страдали, стре-
мились жить, несмотря ни 
на что. Искренне рад за тех, 
кто выжил, прошёл эти ис-
пытания. Больно смотреть на 
нынешнее поколение: многие 
не понимают, не представля-
ют даже, что такое война. 9 
Мая - это праздник уважения 

к старшему поколению. Дань 
уважения тому, кого уже нет, 
и тем, кто остался. Больно, 
когда День Победы превра-
щается в попойку. Разве за 
такую свободу сражались 
наши защитники?
диана жук, г.Лунинец:

- Праздник всегда встречаю 
с трепетом, чувством гордо-
сти, радости, благодарности 
и долга помнить, передавать 
из поколения в поколения за-
вет жить в мире. Каждый год 
ожидаю того, чтобы потомки 
улыбнулись ветеранам, сказа-
ли добрые слова. Причём не 
только в этот день. И главное, 
чтобы было побольше песен, 
танцев и радости в глазах 
от великого слова Победа! 
Среди родственников много 
ветеранов, но, к сожалению, 
до сегодняшнего дня никто 
не дожил...
Виктор Луд, г.Лунинец:

- Чувство грусти и гордости 
одновременно! На праздно-
вание, конечно, пойду. Ве-
тераном войны был мой по-
койный отец Иван Иванович 
Луд. Он начинал воевать в 
партизанском отряде и за-
кончил войну в Кенигсберге. 
Получил несколько ранений 
на фронте. Дядя (родной брат 

отца) Алексей Иванович Луд 
погиб в Польше. Бабушку Ксе-
нию Фёдоровну Луд угоняли 
в Германию. Мама Анна Ива-
новна Луд получила статус 
труженика тыла и награды за 
ударный труд в тылу во время 
Великой Отечественной. Так 
что мои родные, как и многие 
в Беларуси, на себе испытали 
все тяготы и лишения войны.
Татьяна ковшик, г.Лунинец:

- На 9 Мая считаю своим 
долгом прийти на городскую 
площадь и поклониться ве-
теранам. Правда, с каждым 
годом тех, кто принимал уча-
стие в Великой Отечествен-
ной войне, становится всё 
меньше. Больно смотреть, как 
небольшая группка пожилых 
людей садится в автобус, 
чтобы проехать под аплодис-
менты с городской площади к 
обелискам… Так хотелось бы 
подольше видеть ветеранов 
здоровыми, нестареющими, 
активными и бодрыми! Но, к 
сожалению, время неумоли-
мо… Мы просто обязаны до-
нести до своих детей и внуков 
смысл того великого вклада 
в историю страны, который 
сделали участники войны. 
Молодёжь должна понимать, 
что «война» - это не просто 

слово. Это сломанные судьбы, 
крушение надежд и мечтаний, 
слёзы, боль и чувство бе-
зысходности… Чего ожидаю 
от праздничной программы? 
Конечно же, песен, ощущения 
торжественности события. 
Хорошо, если будет много 
развлечений для детей, ведь 
практически все лунинчане 
идут на площадь семьями. А 
самое главное, чтобы во время 
праздника на площади не было 
ни одного человека в нетрез-
вом виде. Нельзя День Побе-
ды осквернять пьянством!
Александр Ярохович, 
г.Лунинец:

- День Победы для меня - 
один из главных праздников. 
Мы каждый год готовимся к 
нему заранее. С утра идём на 
парад, чествовать ветеранов, 
возложить цветы к обелискам. 
А потом у нас дома собира-
ются друзья, родственники. 
Смотрим военные фильмы, 
вспоминаем рассказы дедов, 
прадедов. Дети с удоволь-
ствием принимают участие в 
наших беседах. Честно гово-
ря, это всё, по большей части, 
для них и делается. Чтобы 
помнили…

Опрос проводила  
Татьяна Качановская, «ИП»



реÊлАмА информ-прогулка
¹19 (850). Четверг. 7 мая 2015г.

progulka@brest.by4

по номеру 166 вы можете 
дать с домашнего телефона
ЧаСТное объяВление, 

поздРаВление

ИП 
Ковальчук 

А.Н.

ВыеЗднОй МОТО-СеРВиС
РеМОНТ 

И ОБСЛужИВАНИе 
мотоциклов, 

скутеров, мопедов

УН
П 

29
12

57
52

1

Т. Vel 8-029

9432320

КухНИ, ШКАфы-КуПЕ,
ñÒÎлы, ñÒÓлья,

ñÏАльÍÈ, мАÒрАñы,
мебельÍАя фÓрÍÈÒÓрА, 
мÎйÊÈ, ñмеñÈÒелÈ

Заìåр. ÄèЗаéí.  
ÄоñТаВка.уñТаíоВка

ÈÏ рîìàíîâи÷ Â.м. 
ÓÍÏ290855950

МЕбЕльный сАлон
íаШ аÄрåñ: г.ìèкаøевè÷è, ТЦ «акВарèуì» (зеленая крыøа)

Vel 8-044-4793333, ìТñ 8-033-6999595

âõîäíыå, 
ìåжêîìíàтíыåДВЕРИ

В рамках празднования 70-летия Победы учащиеся Луни-
нецкого колледжа сельхозпроизводства провели акцию 
«Георгиевская лента. Я помню! Я горжусь!». учащиеся торжест-
венно вручили работникам колледжа буклеты и ленточки.

УНП 101511372 Лицензия №021/695 от 15.02.2013г. «Деятельность в области связи», 
выдана Министерством связи и информации республики Беларусь. Действительна до 15.02.2018г.
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Сделать жизнь крашеопасный смог
Весной в наших населённых пунктах 
висит настоящий смог от лесных 
и торфяных пожаров. В этом 
году всех напугал лесной пожар 
в непосредственной близости от 
Чернобыльской АЭС, тем более, что 
ветер дул в нашу сторону. 

Украинцы уверяли, что уровень радиации 
не повысился. Такие же данные приводил и 
наш Республиканский центр по гидромете-
орологии. Но в памяти ещё 
свежи события 1986 года, 
когда власти СССР умолча-
ли о взрыве на ЧАЭС. Поэто-
му паника легко объяснима.

Что говорят экологи? Как 
обезопасить себя при таких 
пожарах? В любом случае 
наличие достоверной ин-
формации весьма важно. 
Главное - не паниковать, а 
взвешенно оценивать ситу-
ацию.

Любое возгорание на 
территории, загрязнённой радиацией, спо-
собно привести к вторичному выбросу в 
воздух радиоактивных частиц. Однако при 
относительно непродолжительном пожаре 
количество частиц будет незначительным. Но 
есть и другие, связанные с пожаром пробле-
мы. Мелкие частицы золы могут быть опасны 
сами по себе для дыхательной системы, даже 
если они не радиоактивны.  В таких случаях 
рекомендуется защищать органы дыхания, 
пользоваться марлевыми повязками или 
фильтрами. В случае появления запаха гари в 

ЭкОЛАйФ
населённых пунктах, расположенных в пригра-
ничной территории около очагов возгорания, 
рекомендуется ограничить пребывание людей 
на открытом воздухе, носить марлевые повязки 
и чаще принимать душ.

Если же пожар перекинется на торфя-
ники, то резко увеличатся выбросы золы, 
в том числе за счёт горения слоёв торфа. 
А за прошедшие годы они могли накопить 
значительное количество радиации. Горение 
торфа способно привести к более серьёзным 
последствиям. И, несмотря на сообщения о 
локализации и даже ликвидации пожара, то, 
что уже сгорело, всё равно где-то осядет. 

Сейчас в атмосфере 
распространяется це-
зий и стронций. Если 
эти элементы попада-
ют вместе с пищей или 
пылью во внутренние 
органы человека, то 
это, несомненно, опас-
но. Стронций и цезий 
из организма выводит 
пектин. От вредного 
воздействия радиации 
лучше всего спасает 
собственная иммун-
ная система. Необхо-

димо обратить внимание на её укрепление.

А вот «народное» средство в виде 
раствора йода ни к чему. Пить йод в качестве 
профилактики не стоит. Во время аварии на 
ЧАЭС основная доза выброшенной радиации 
приходилась на радиоактивный йод-131. 
Период его полураспада составляет около 8 
суток. Соответственно, спустя 29 лет, ника-
кой опасности этот элемент не представляет.

Николай Ильючик, «ИП»

Уважаемые жители Лунинца, 
Микашевичей и сельских насе-
лённых пунктов района! Наши 
улицы, парки, объекты соци-
ально-культурного назначения, 
производственные террито-
рии, частные домовладения, 
микрорайоны многоэтажной 
застройки, объекты инфра-
структуры начинают приоб-
ретать более ухоженный вид.

Изменилось отношение 
большинства жителей к вопро-
сам выполнения Санитарных 
правил и норм содержания 
территорий и Правил благо-
устройства и содержания насе-
ленных мест. Это позитивное 
начало нужно поддерживать.

Давайте сделаем всё, что-
бы наши дворы, улицы, микро-
районы, скверы и парки и 
прочее всегда выделялись 
чистотой и ухоженностью, 
утопали в зелени и цветах.

Обеспечивайте регулярное 
скашивание сорняков, не до-
пускайте зарастания террито-
рий бурьяном. Поддерживай-
те в надлежащем состоянии 
эстетический архитектурный 
вид фасадов, своевременно 
ремонтируйте и ежегодно 
окрашивайте ограждения. 

Не выбрасывайте мусор 
вне установленных мест, не 
выносите его на обочины дорог. 

Давайте научим себя, близ-

ких, коллег, соседей повсед-
невно работать над облаго-
раживанием мест, где живём, 
работаем, учимся и отдыхаем.

Сделаем неукоснительным 
правилом поведения:

• регулярно проводить сани-
тарную уборку подъезда, дво-
ра, прилегающей территории;

• место для мусора - уста-
новленное место (контейнер, 
мусорная урна).

• если вы живёте в частном 
домовладении, тогда границы 
земельного участка, выходя-
щие на улицу до её осевой 
линии (середины), и приле-
гающий участок тротуара или 
пешеходной дорожки должны 
содержать в чистоте;

• не превращайте улицу в 
место складирования дров, 
стройматериалов и их отхо-
дов, свалки мусора и других 
материалов, портящих не 
только внешний вид вашего 
дома, но и всю улицу;

Обращаюсь ко всем жи-
телям района, кого волнует 
чистота и обустроенность, с 
призывом сделать всё возмож-
ное, чтобы наши родные места 
после проведения месячника 
по благоустройству в 2015 году 
радовали своей ухоженностью 
и стали нам ещё дороже.

В.Дегтярев,  
главный госсанврач района

Сказ об американском десантнике
Обратить внимание на личность, о которой пойдёт 
речь, помогло стечение двух обстоятельств. Во-
первых, я составлял генеалогическое древо и свою 
родословную. Во-вторых, в семейной летописи хотелось 
изложить подробные сведения и о близких, и о дальних 
родственниках, узнать, как они пережили годы Второй 
мировой войны (1939-45).

Оказалось, что одним из 
участников той войны был 
двоюродный брат моей мамы, 
служивший в 1944 году в ар-
мии США. Впрочем, начнём с 
предыстории.

В семье Круков, уроженцев 
Кожан-Городка, прежде чем 
родилось десять детей, креп-
ко призадумались, как прокор-
мить и обеспечить растущее 
семейство. И супруги уехали 
в 1920-е годы на заработки в 
США. Прожили там то ли 16, 
то ли 18 лет. Очень много и 
тяжело работали, но обжи-
лись. Однако тянуло домой, 
и в 1930-е годы ((известные 
мировым экономическим кри-
зисом - Великой депрессией) 
вернулись в Польшу (точнее, 
на Лунинетчину). Старшая 
дочь Анна осталась в США, 
потому что успела там выйти 
замуж. Недолго пробыл на Лу-
нинетчине и один из сыновей 
Андрея и Екатерины Круков, 
Стефан, 1919 года рождения.

В 1939 году этот юноша 
вернулся в США, потому что в 
Европе явно назревала война. 
Он плыл на корабле «Стефан 
Баторий». Поселился у се-
стры Анны в Бостоне. В том 
же 1939 году Гитлер напал на 

Польшу, и Стефан не жалел, 
что уехал из Европы: за оке-
аном войны не ожидалось, а 
экономический кризис был, в 
общем-то, преодолён. И никто 
не думал, что самые трудные 
времена всё-таки настигнут 
молодого человека...

Пришло время, и США от-
крыли второй фронт против 
гитлеровских войск и их союз-
ников. Стефан был призван в 
армию США и служил в десан-
те. В начале июня 1944 года, во 
время Нормандской десантной 
операции на севере Франции, 
находился на борту десантного 
самолёта. Едва американцы 
выбросили десант, немцы от-
крыли шквальный огонь и почти 
всех парашютистов расстреля-
ли ещё в возздухе. Подбитый 
самолёт взорвался. Раненый 
Стефан очнулся в госпитале 
в Лондоне. Но немцы словно 
решили и здесь найти и до-
бить раненых. На следующую 
ночь гитлеровская авиация 
сравняла с землёй одно крыло 
госпиталя. Но дядя Стефан 
выжил: та часть здания, где он 
лежал, пострадала меньше. 
Его достали из-под обломков, 
он лечился в Лондоне полгода. 
Все осколки извлечь из тела 

врачи не смогли. Пока лечился, 
приблизился конец войны.

...Поскольку по-английски 
слово «крук» созвучно слову 
«злодей», носить такую фа-
милию в США не хотелось. 
И отец заранее позаботился 
поменять фамилии детям. Три 
сына, в том числе и Стефан, 
получили фамилию Курк, а 
семеро дочерей - Кларк.

«Холодная война» сделала 
своё дело - Стефан никогда не 
переписывался с родственни-
ками на Лунинетчине. Пере-
писку вела его сестра Анна 
из Бостона. 

Стефан Курк женился на 
итальянке Маргарет. Жена 
сопровождала Стефана во 
всех поездках. У них родился 
только один сын, который через 
несколько часов умер (в рож-
дественский вечер). Супруги 
усыновили чужих детей: сына 
привезли из Европы и назвали 
Стефаном, а дочь обрели в 
США. Детей вырастили, дали 
образование. Дочке купили 
дом, она вышла замуж, родила 
сына Стефана и дочь Терезу.

...Однажды бывший де-
сантник посетил в Нормандии 
место, где погибли его фрон-
товые друзья. И обнаружил, 
что на памятнике среди по-
гибших значится и он, Стефан 
Курк! Старый солдат сфото-
графировался на память воз-
ле «своей» могилы. А жил он 
в Бостоне, где и умер летом 
2005 года.
Василий Тумилович, историк

* * *
Вецер халодны, ад сонца спякота…
З трэскам сухім дагарае балота.
Падсмажаны вужык ратунку шукае,
Жывое усё ад агню уцякае…
Ад пылу і дыму цямнее, бы ўночы,
Балюча да слёз, раз’ядаючы вочы.
Пажухла навокал трава маладая,
Агонь уладарыць, бо Прыпяць сухая…
Напэўна, заўсёды тут качкі гняздзяцца,
А зараз над дымам яны мітусяцца.
Дыханне вясны чад-смурод забівае.
Палессе дажджоў-паратунку чакае...

Аляксандр Хаўдзееў, г.Лунінец

Праздник духовной
музыки
В Лунинецком Гдк прошёл 3-й фестиваль пасхальных 
песнопений Лунинецкого благочиния «Ликуй, душа!»

К присутствующим обратился архиепископ Пинский и 
Лунинецкий Стефан. В трёхчасовой программе выступили 
хористы храмов Лунинетчины, хористы прихода строяще-
гося храма святых благоверных князей Петра и Февронии 
Муромских (г.Пинск), воспитанники воскресной школы Свято-
Покровского прихода (д.Большие Чучевичи), церковный хор 
прихода в честь святых Веры, Надежды и Любови и матери 
их Софии (д.Богдановка) и др. 

Людмила Хмелевская, «ИП»
Видео смотрите на сайте «информ-прогулки»  

в рубрике «культура». 

Фото Людмилы Хмелевской, «ИП»
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ЗАРУБЕЖЬЕ БЛИЖНЕЕ
Нурсултан Назарбаев, по официальным данным, 

получил на президентских выборах 97,7% голосов. Явка 
составила 95,2%.
Перестрелки между армянскими и азербайджански-

ми войсками в нагорном карабахе, есть жертвы.
Украина за счёт экономии электроэнергии перестала 

закупать её в России.
В.Путин признал, что из-за санкций российская 

экономика потеряла 160 млрд. долларов.
По официальным данным, в 2014 году В.Путин зара-

ботал 7,5 млн. рублей, Д.Медведев - на 400 тысяч больше.
Российский грузовой корабль «Прогресс» не смог 

достичь Международной космической станции и сгорит 
в атмосфере.
В новом составе правительства Грузии пост министра 

обороны заняла женщина.
В России лишили регистрации Партию прогресса, 

возглавляемую оппозиционером Алексеем навальным.
Пожарами были охвачены леса в районе ЧАЭС.
Вслед за пожарами в Сибирь пришёл паводок.
На полигоне под Ростовом взорвалась самоходная 

артиллерийская установка, а вспыхнувший пожар уничтожил 
ещё десятки машин.
на 90-м году умерла знаменитая балерина Майя 

Плисецкая.

ЗАРУБЕЖЬЕ ДАЛЬНЕЕ
К новым беспорядкам привела гибель в американском 

городе Балтимор от руки полицейских чернокожего жителя.
Американский зонд «Мессенджер», 4 года переда-

вавший снимки Меркурия, упал на эту планету.
Нигерийская террористическая группировка «Боко 

Харам» признала себя «Западноафриканской провинцией 
Исламского государства». Основные силы этого «государ-
ства» сейчас размещены в Сирии и Ираке.
Серию акций протеста провели мексиканские сту-

денты, захватывая при этом административные здания. 
А в Бразилии состоялись манифестации педагогов и 
других работников бюджетной сферы.
Интерпол создал Международный центр по борьбе с 

киберпреступлениями. Базироваться он будет в Сингапуре.
В китае за 19 дней построили 57-этажный дом.
В Индонезии за сбыт наркотиков казнили двух австра-

лийцев. Эта казнь вызвала резкий протест Австралии.
В Перу ради рекорда сразу 2037 музыкантов сыгра-

ли на национальном инструменте кахоне. А в столице 
ОАЭ дубае в течение 80 часов 550 парашютистов спрыг-
нули с 414-метрового небоскрёба.
В США буря сбросила с моста 11 товарных вагонов.
В Милане открылась Всемирная выставка «Экс-

по-2015».
В США подросток собрал кубик Рубика за 5,25 секунды.
В Англии изготовили протезы-колёса 90-летней 

черепахе, потерявшей передние лапы.

У НАС В БЕЛАРУСИ
А.Лукашенко выступил с посланием к народу и парламенту.
В январе-марте валютная выручка Беларуси сни-

зилась на 2,5 млрд. долларов.
В марте потеряли работу 70 тысяч белорусов.
Авария на шахте «Беларуськалия» привела к гибели 

одного из рабочих.
Под Петербургом разбился бус с белорусами.
В Беларуси ныне живут 30 ветеранов войны в воз-

расте старше ста лет.
По данным минских налоговых органов, «налог на туне-

ядцев» в столице должны платить 100-130 тысяч человек.
компания «Белавиа» купила ещё один «Боинг».
Из минского банка похитили 840 тысяч долларов. Со-

трудник банка объявлен в розыск.
Авария на нефтепроводе «дружба».
Победителем 11-го чемпионата мира по футзалу, про-

ходившего в Беларуси, стала сборная Колумбии.
Одну из новых улиц Витебска назвали именем 

Рыгора Барадулина.
В Национальном историческом музее в Минске откры-

лась выставка картин С.Дали и П.Пикассо.
на 68-м году умер брестский художник Михаил 

коньков.
«Заря», 25.04 - очерк о деревне Добрая Воля.

Вадим жилко, «ИП»

progulka@brest.by

Парадоксы весны
Во многих странах, никогда 
в своей истории не становив-
шихся на путь социализма, 
Первомай тем не менее отме-
чается многочисленными акци-
ями - трудящиеся выступают за 
свои права, против ухудшения 
экономического положения 
и т.д. А вот в странах былого 
СССР, где некогда День труда 
был одним из самых главных 
официозных праздников, ныне, 
как правило, ни о каких неза-
висимых от государства мани-
фестациях и митингах речь не 
идёт. Беларусь в этом плане, 
увы, не исключение. Более 
того, если власти не слишком 
охотно, но дают разрешения на 
проведение ежегодно в марте 
шествия и митинга ко Дню Воли, 
а в апреле - «Чарнобыльскага 
шляху», то заявки на пикеты и 
митинги  протеста относитель-
но ухудшения материального 
и правового положения трудя-
щихся практически никогда не 
удовлетворяются. 

Зато власти и официаль-
ные профсоюзы каждый год 
стремятся наладить в первый 
майский день разнообразные 
праздничные гуляния. Изда-
ние «Белорусская правда» 
попросило прокомментировать 
ситуацию лидера независи-
мого профсоюза работников 
радиоэлектронной промыш-
ленности Геннадия Федынича. 
Вот что он отметил: «1 мая 
в Беларуси отмечается как 
государственный праздник 
День труда. А весь мир от-
мечает День международной 
солидарности трудящихся, 
борьбы за достойный труд, 
за достойную зарплату. У нас 
же Федерация профсоюзов че-
ствует семейные династии, 
которые работают на разных 
предприятиях. Но следовало 
бы спросить: какая у них зар-
плата, в каких условиях они 
работают? Почему сейчас в 
Минск хлынуло столько людей 
на заработки? Потому что в 
Бобруйске, Слуцке нет вообще 
никакой работы. Почему люди 
увольняются с предприятий 
в рамках «оптимизации»? 
Профсоюзы сегодня должны 
поднимать эти проблемы - 
именно поэтому они называ-
ются профсоюзами. Вместо 
этого они составляют списки 
тех, кто должен прийти на 
так называемый праздник. Не 
стыдно? Люди пытаются вы-
жить, не видят света в конце 
тоннеля, а государство празд-
нует. Может, будем праздно-
вать тогда, когда появится 
надежда на завтрашний день, 
когда обеспечим будущее для 
своих детей, когда будем полу-
чать достойную зарплату? 
Считаю, что маёвки и гуляния 
должны стать предметом об-
суждения в каждой профсоюз-
ной организации. Пусть люди 
решат: нужны ли им такие 
профсоюзы? Кстати, нашему 
Белорусскому профсоюзу ра-
ботников радиоэлектронной 
промышленности не дали 
разрешения на митинг, чтобы 

озвучить требования к Лука-
шенко, парламенту и прави-
тельству, потому что мы не 
вписываемся в праздничный 
сценарий».

ещё одним из традиционных 
мероприятий весенней поры 
стало выступление Александра 
Лукашенко с ежегодным посла-
нием к парламенту и народу. 
Известный белорусский поли-
толог Валерий Карбалевич так 
отозвался по поводу данного 
выступления: «Ожидалось, что 
нынешнее послание будет осо-
бенным. Ведь, во-первых, ны-
нешний год - избирательный. 
А во-вторых, новые вызовы, 
стоящие перед страной, тре-
бовали и новых ответов. Бе-
ларусь вступила в период эко-
номического кризиса. Впервые 
за 20 лет валовой внутренний 
продукт по итогам года мо-
жет снизиться. Начался за-
метный рост безработицы. 
За полгода средняя зарплата 
уменьшилась на треть. Плюс 
Беларусь оказалась в середине 
острого конфликта между За-
падом и Россией. Люди ждали 
ответа, как власть собира-
ется решать проблемы. Но 
удовлетворительного от-
вета население не получило. 
Лукашенко долго объяснял, 
как не пострадать от новой 
внешней политики России, 
и в конце концов заявил, что 
в случае военной заварушки 
Беларусь станет рядом с Рос-
сией. Втянуть страну в чужую 
войну - это и есть высшая 
государственная мудрость? 
И в то же время уже более 
года Лукашенко ставит себе 
в заслугу, что в Беларуси, в 
отличие от Украины, нет во-
йны. Что касается выхода из 
экономического кризиса, то 
послание показало: никакого 
реального решения проблемы 
у Лукашенко нет. Формально 
какие-то предложения были. 
Но там нет чего-то нового. 
Так почему то, что не работа-
ло раньше, не дало эффекта, 
должно заработать сейчас?»

По мнению В.Карбалевича, 
«как обычно, послание полно 
противоречий. Вот Лукашенко 
пытается доказать, что эко-
номические проблемы страны 
- это результат неблаго-
приятных внешних условий. 
И тут же признаётся, что, 
с другой стороны, внешние 
условия как раз неплохие. Или 
второй пример. Рассуждая 
о работе МАЗа, хвалится: 
«Наше счастье, что мы в своё 
время не сломали это предпри-
ятие, а его модернизировали, 
создали нормальный автомо-
биль». И тут же признаётся: 
«Мы с КамАЗом делили Рос-
сию. КамАЗ сегодня обвалился, 
и мы почти остановились». 
Так в чём же счастье, какой ре-
зультат модернизации, когда 
завод почти остановился? То 
есть мы увидели, что у вла-
сти нет ответа на вызовы, 
проблемы и острые вопросы, 
который возникли перед стра-

ной. Чтобы скрыть пустоту, 
делается попытка отвлечь 
от этого внимание с помощью 
шуток про евреев и священ-
ников, которые не хотят 
иметь детей. Мы услышали 
банальность и обыденность 
в момент, когда Беларусь ока-
залась в точке исторической 
бифуркации. Но отсутствие 
ответов - это тоже ответ». 

Шуточки по поводу священ-
ников, которые не хотят иметь 
детей, зато «косячат» на сторо-
не, комментировать не будем 
(отметим лишь, что, как пра-
вило, нередко ораторы видят 
окружающий их мир через при-
зму собственных комплексов и 
пороков). А вот высказывание с 
высокой трибуны относительно 
евреев вызвало резонанс. Вот 
что прозвучало при обращении 
к председателю Минского об-
лисполкома С.Шапиро: «Семён 
Борисович, Зиссер этот ваш 
(владелец популярного сайта 
TUT.BY, который в последнее 
время критически пишет на 
тему пресловутого декрета 
№3 о «тунеядцах») непорядоч-
но себя ведёт. Я же вас год 
назад просил всех евреев в 
Беларуси взять под контроль. 
И даже Павел Изотович (Яку-
бович, редактор «Советской 
Белоруссии») не возмущался. 
А Зиссера мы никак не можем 
нормализовать. Посмотрите 
внимательно!»

Через пару дней вынужден 
был прокомментировать эти 
слова посол Израиля в Минске 
Иосиф Шагал. Правда, сей 
дипломат, ещё с советских вре-
мён подозреваемый в связях с 
КГБ, а теперь не раз высказы-
вавшийся в поддержку офици-
ального Минска, не нашёл ника-
кой крамолы: «В Беларуси нет 
антисемитизма. Возможно, 
это было сказано не с самым 
тонким вкусом. Но это глава 
государства. Я вижу в этом 
только хорошее отношение 
к евреям».

Затронул А.Лукашенко в 
своей речи и «печальные фак-
ты, связанные с деятельно-
стью руководства основных 
средств массовой информа-
ции». Причём речь шла именно 
о государственных СМИ. Как 
предполагает председатель 
Белорусской ассоциации жур-
налистов Андрей Бастунец, 
Лукашенко тревожит, что у 
белорусского электората по-
зиция Кремля находит больше 
поддержки, чем точка зрения 
властей Беларуси. А Александр 
Класковский уверен, что госС-
МИ останутся инструментом 
пропаганды. «Ведь сильные 
независимые медиа - это 
опасность для системы».

Виталий Дымов, «ИП»
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СеМейные нОВОСТи
с 30 апреля по 6 мая

уШЛи иЗ жиЗни
с 30 апреля по 6 мая

Совет  
да любовь
В Лунинце

Мигель Франсиско САН-
ТАНА ФЕРНАНДЕС и Ната-
лья Валентиновна ЧИКИНДА, 
Василий Иванович СЫЦЕ-
ВИЧ и Светлана Ивановна 
КАЧИНСКАЯ, Сергей Викто-
рович КАЛЕНКОВИЧ и Ольга 
Николаевич ЯСКЕВИЧ, Нико-
лай Николаевич АНАНЕНКО 
и Наталья Сергеевна АНТО-
НОВИЧ, Михаил Анатольевич 
МОКЕЙЧИК и Анастасия Сте-
пановна МОКЕЙЧИК.
В РАйОне

Евгений Александрович 
ЛОБКО и Татьяна Сергеевна 
ЛЫБКО (Лунинский с/с), Иван 
Сергеевич МАКОЕД и Вио-
летта Васильевна ПИТКЕВИЧ 
(Чучевичский с/с).

Растите 
счастливыми
В Лунинце

Станислав КАЛИНОВ-
СКИЙ, Виктория РУДОВИЧ, 
Екатерина МАКАРЕНКО, 
Матвей КОРОТЫШЕВСКИЙ, 
Эвелина ФЕДОРОВИЧ, Алек-
сандра ОЛЕШКЕВИЧ.
В МикАШеВиЧАХ

Полина ПЫТЕЛЬ, Вла-
дислав КОНЦЕВОЙ, Матвей 
ГОЛЬДШМИДТ, Милана ЯРО-
ХОВИЧ.
В РАйОне

д.Большие Чучевичи: 
Нелли МАКАЕД, Михаил МУ-
РАВЕЙКО;

д.Бостынь: Милана КА-
ЧАНОВИЧ;

д.Бродница: Анна ПРИ-
БОРОВИЧ;

д.дворец: Арсен ПАЛА-
КЯН;

д.Сосновка: Виктория 
МОРЗА;

д.Язвинки: Тимофей КА-
ЛЮТИЧ.

Спасибо!
Хочу выразить искреннюю 

признательность и благо-
дарность акушерско-гинеко-
логическому отделению «УЗ 
Лунинецкая ЦРБ» в особенно-
сти врачу акушеру-гинекологу 
Ирине Николаевне Миролю-
бовой, акушерке Светлане 
Николаевне Добровольской, 

В Лунинце
Александр Николаевич САСИМ, 1959 г.р., Владимир Алек-

сандрович КЛИМАНСКИЙ, 1947 г.р., Василий Пантелеевич 
ФЕДОРОВИЧ, 1920 г.р., Дмитрий Иванович ЯЧМЕНОВИЧ, 1953 
г.р., Елена Константиновна БОЖКО, 1954 г.р., Нина Терентьев-
на НЕГРЕЙ, 1923 г.р., Юрий Евгеньевич АМБРУШКЕВИЧ, 1936 
г.р., Анатолий Яковлевич ЕВТУХОВИЧ, 1947 г.р.
В МикАШеВиЧАХ

Николай Константинович ДРОЗДОВИЧ, 1950 г.р., Юрий 
Викторович ЧЕКАСИН, 1945 г.р., Виктор Иванович МУСИЕНКО, 
1944 г.р., Леонид Владимирович КУЛАКЕВИЧ, 1946 г.р., Игорь 
Леонтьевич ФИЛИПЧИК, 1964 г.р.,Пётр Васильевич ЕЛИЗА-
ВЕТОВ, 1941 г.р.
В РАйОне

д.Большие Чучевичи: Мария Антоновна ГОРГУН, 1932 г.р.;
д.Бродница: Анна Наумовна ВАНЮК, 1937 г.р.;
д.Вулька 1: Иван Григорьевич ТРУХНОВ, 1930 г.р.;
д.дворец: Ольга Лукьяновна КОХОВИЧ, 1946 г.р.;
д.дребск: Леонид Данилович ОРЕШКЕВИЧ, 1958 г.р.; 
ст.дятловичи: Степан Степанович КОНОПАЦКИЙ, 1939 г.р.;
д.кожан-Городок: Иван Павлович БИРИЛО, 1940 г.р.;
д.красная Воля: Светлана Николаевна ЯРМОЛИЧ, 1978 

г.р., Екатерина Васильевна СВИБОВИЧ, 1935 г.р.;
д.Лахва: Пётр Алексеевич БАЙДА, 1952 г.р., Анна Степа-

новна РАКОВЦЫ, 1954 г.р.;
д.Лаховка: Мария Фёдоровна ЛУКАШЕВИЧ, 1931 г.р.;
д.Межлесье: Леонид Фёдорович МАТАСЮК, 1955 г.р.;
д.цна: Татьяна Александровна ОРЕШКЕВИЧ, 1933 г.р.

И все-таки школу закрывают...
Микашевичскую СШ №3 закрывают. Об этом во 
всеуслышание заявили на прошедшем общешкольном 
собрании в понедельник, 4 мая, представители районных 
и городских властей - зам.председателя Лунинецкого 
райисполкома Анатолий Захаркевич, начальник 
отдела образования, спорта и туризма райисполкома 
иван Ракович, его заместитель наталья Тельпук, 
председатель Микашевичского горисполкома Галина 
Сыцевич, главгоссанврач района Виталий дегтярев... СШ №3 - школа с более чем вековой историей

Фото Галины Самуйлик, «ИП»Судьба школы решена?

не скрывал волнения ди-
ректор школы Эдуард Яр-

молич, не смогли сдержать 
слёз педагоги, учащиеся и 
их родители. В присутствии 
директоров других микаше-
вичских школ, гимназии и 
заведующих детских садов 
высокопоставленные гости 
заявили, что закрытие школы 
просто неизбежно. Число уча-
щихся ежегодно уменьшается. 
В микашевичской СШ №3 
обучаются 153 школьника. 
Средняя наполняемость клас-
сов - 12-15 учеников, что не 
соответствует требованиям. 
Проанализировав сведения о 
детях, Иван Ракович сказал, 
что ситуация в Микашевичах 
плачевна. К 2020 году перво-
классников наберётся всего 
112, а это примерно 4 класса. 

Была рассмотрена работа 
СШ №3 в целом. Ежегодно в 
районном рейтинге школа за-
нимает последнее, 9-е, место 
среди городских учреждений 
среднего образования. За три 
года учащимися школы по ито-
гам участия во втором этапе 
республиканской олимпиады 
завоёвано всего два дипло-
ма. В районных конкурсах 
исследовательских работ - ни 
одного. Низкие результаты и 
в спартакиадах. А по итогам 
поступления выпускников СШ 
№3 лидируют только ПТУ. Что 
касается содержания школы, 
то из районного бюджета в 
этом учебном году было вы-
делено 3 млрд. 61 млн. рублей.

Зам.председателя райи-
сполкома Анатолий За-

харкевич в свою очередь при-
вёл следующие аргументы. 
Обучение одного школьника 
району обходится в сумму 
свыше 14 млн.рублей. Для ми-
кашевичской СШ №3 этот по-
казатель превышает более 20 
млн., так как классы не запол-
нены. Докладчик заверил, что 
в других школах, куда будут 
переведены дети, им будет 
лучше и комфортнее. Касаясь 
перевода детей, родители 
затронули главную проблему 
- адаптации к новой школе и 
одноклассникам. На это Иван 
Михайлович ответил, что 
детей разделять не будут, 
переведут целыми классами 
вместе с педагогами. 

Руководители района по-
обещали также трудоустроить 
28 педагогов школы в другие 
школьные и дошкольные уч-
реждения города. 

Главный санитарный врач 
района довёл до сведения 
присутствующих, что Лунинец-
ким центром гигиены и эпиде-
миологии проводилась про-
верка и обследование данного 
учреждения образования. В 
пищеблоке и спортивном 
зале выявились некоторые 
несоответствия требованиям 
санитарных правил и норм. А 
это влечёт за собой большие 
финансовые вложения. 

категорически против за-
крытия своей школы роди-

тели учащихся. Незадолго до 
этого они обратились к началь-
нику управления образования 
Брестской области Михаилу 
Тихончуку. Тот ответил, что во-
прос должен решаться местны-
ми органами власти, осущест-
вляющими финансирование 
данного учебного учреждения. 
С его слов прозвучало, что ре-
шение такого рода принимает-
ся только с ведома родителей. 
Родительский комитет провёл 
анкетирование. Принявшие 
в нём участие родители (91 
человек) высказались против 
закрытия школы и перевода 
детей в другие школы. Все 
вышеприведённые аргументы 
мамы и папы считают неубе-
дительными. 

- Школа имеет достаточную 
материальную базу, здание 
находится в удовлетворитель-
ном состоянии, кабинеты ос-
нащены всем необходимым, в 
них систематически делается 
ремонт, - утверждают заяви-
тели. - А коллектив педагогов 
- квалифицированные специ-
алисты, знающие своё дело. 
Некоторые работают со дня 
основания школы. С начала 

учебного года в школе за-
нимаются дети из Ситницы, 
Гряды, Запросья, которых 
перевели сюда в связи с за-
крытием школ. Дети только 
адаптировались, привыкли. 
Теперь опять - стресс, слёзы, 
слабое здоровье, снижение 
успеваемости. Более того, по 
ул.Ленинской нет ни одного 
детского сада. Детей при-
ходится водить за несколько 
километров. Сейчас такая же 
участь грозит и школьникам. 

Родители знают, что их 
мнение никому не интересно, 
но, тем не менее, свою точку 
зрения собираются отстаи-
вать и дальше. 

на собрании прозвучало, 
что здание школы сохра-

нится за отделом образова-
ния. Сюда планируют пересе-
лить Микашевичский филиал 
ЦДТ, который несколько лет 
ютится под одной крышей с 
детским садом «Лесная сказ-
ка». Занимаемые площади 
также будут освобождены в 
«Алых парусах» и вновь пере-
оборудованы под группы.

Галина Самуйлик, «ИП»

БЛАГОдАРнОСТь
а также всему медперсоналу, 
находившемуся рядом в эти 
важные для меня минуты. 

Благодарю за то, что они 
помогли появиться на свет 
24.04.2015 моей дорогой и 
любимой доченьке. Большое 
спасибо за помощь, психоло-
гическую поддержку и добро-
желательное отношение.
Есть такая важная профессия:
От напасти жизнь спасать,

ученики 7«В» класса СШ №1 и их родители приносят 
искренние соболезнования классному руководителю 
Татьяне Владимировне ХОХуЛОВОй в связи со смертью 
родного человека - отца.

Вызывать на честный бой 
болезни,
Помогая женщинам рожать.
Так пускай спокойны будут смены,
Пациенты благодарны вам,
Чтобы дома ждали непременно,
Чтоб карьера рядом в ногу шла,
Чтоб любовь сопровождала смело,
Охраняя вас от разных бед,
Чтоб вершились все дела умело,
И в делах сопутствовал успех.

С уважением,  
Марина Морза

Фото Людмилы Хмелевской, «ИП»
В Лунинецком Гдк состоялся очередной 
день призывника. Будущие воины прош-
ли по улицам Лунинца под звуки духового 
оркестра. В доме культуры их напутствова-

ли к службе в армии  представители воен-
комата и райисполкома, воины-афганцы и 
ветераны Вооружённых Сил, православное 
духовенство...
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Материалы страницы подготовила Галина Самуйлик, «ИП»  

Возвращение 
магазина

Первого мая вновь открыл свои 
двери магазин «Мини-маркет» ОДО 
«МИД-сервис», что разместился в 
Микашевичах по ул.Ленинской (район 
Рудня). На этот раз жителей отдалён-
ного микрорайона порадуют богатым 
ассортиментом продовольственных 
товаров. Как рассказали работники 
частного предприятия, уклон будет 
сделан на торговлю мелким оптом. Как 
и раньше, товар можно приобрести и 
в розницу. 

Возвращение магазина стало при-
ятным подарком горожанам, ведь за 
короткое время все смогли к нему 
привыкнуть и соскучиться, когда он 
был закрыт. Напомним читателям, что 
«Мини-маркет» был прикрыт на неко-
торое время из-за нерентабельности. 

прыгажосць i творчасць - не на зайздрасць…

Поздравляем 
матерей!

Орденом Матери награждены две 
многодетные матери из Микашеви-
чей, - Ольга Васильевна Макоед (5 
детей) и Светлана Васильевна Мо-
сейчук (5 своих и 2 приёмных детей).  
Поздравляем! 

Наши юные 
спортсмены

Участие в районных спортивных 
соревнованиях по лёгкой атлетике 
приняли учащиеся микашевичских 
школ и гимназии. 

Среди школьников 2002-2003 г.р. 
в забеге на дистанцию 500 м второе 
место у Анны Хомич (СШ №2). На 
дистанции в 1000 м не было равных 
Илье Врублевскому (СШ №1). Среди 
девочек 2000-2001 г.р. в забеге на 
1000 м первыми прибежали сёстры 
из СШ №3 Виктория и Варвара Лип-
ские, третей - Алина Ингинен из СШ 
№2. У мальчишек в беге на 2000 м 
лучшим оказался Виталий Богук (СШ 
№3), третье место на этой дистанции 
завоевал Дмитрий Дубоносов (СШ 
№1). Среди старшеклассников 1997-
1999 г.р. в забеге  на 2000 м второе 
место досталось Анастасии Горбат 
(СШ №2).

Семёрка лучших
Подведены итоги работы районной 

конференции педагогических работ-
ников «Совершенствование качества 
образовательного процесса в совре-
менной школе: теория, практика, ана-
лиз и оценка», состоявшейся на базе 
лунинецкой СШ №4. Число работ, за-
явленных для участия в конференции - 
71. Самыми активными  стали учителя 
начальных классов, подготовившие 
18 работ. Среди победителей - семь 
преподавателей микашевичских школ 
и гимназии: СШ №1 - учитель бело-
русского языка и литературы Людмила 
Георгиевна Хилинская, русского язы-
ка и литературы - Нина Васильевна 
Бовкунович, СШ №2 - учитель физво-
спитания Валентина Михайловна Ер-
макович, химии - Анастасия Павловна 
Кононович. Микашевичская гимназия 
- зам. директора Елена Николаевна 
Вабищевич, учитель начальных клас-
сов Ирина Леонидовна Федорович, бе-
лорусского языка и литературы - Ольга 
Александровна Войткус. 

И будет в новом 
облике ДК

Идёт реконструкция площади ДК 
«Гранит». Планируется устройство 
фонтана и изменение всего ландшаф-
та. О сроках и объёмах работ в этом 

году пока говорить рано. Но горожане 
надеются, что Дворец культуры очень 
скоро предстанет в новом облике. 

Чем порадовали 
«англичане»?

В Микашевичской гимназии прошла 
предметная неделя английского языка. 
Все мероприятия и открытые учебные 
занятия были посвящены единой теме 
- «Мы гордимся своей страной». Уча-
щиеся писали, говорили, пели о своей 
стране на английском языке, соверша-
ли виртуальные экскурсии по истори-
ческим и памятным местам Беларуси. 
Конкурсы рисунков, викторины, орга-
низованные учителями английского 
языка З.М.Юрченко, Н.С.Литвинович, 
И.А.Сенюк и И.Н.Шевчик совместно с 
учащимися, сделали неделю ярким, 
запоминающимся событием для всех 
гимназистов. Достойным завершением  
стало театрализованное музыкальное 
представление «Снежная королева» 
в исполнении творческого коллектива 
учащихся гимназии “PROACTORS”.

Свята дзявочай прыгажосці і творчасці адбылося ў 
мінулую суботу, 2 мая, ў Мікашэвіцкай філіі цэнтра 
дзіцячай творчасці.

У паядынку сышліся самыя 
лепшыя вучаніцы творчых 
аб’яднанняў па інтарэсах. 
Дзяўчынкі расказвалі пра 
сябе і свае захапленні ў 
“Візітнай картцы”, адгадвалі 
мелодыі з мультфільмаў, 
мадэліравалі сукенкі з падруч-
нага матэрыялу, састаўлялі 
спіс таго, што ляжыць у дам-
скай сумачцы, спаборнічалі ў 
інтэлектуальным турніры. Так-
сама  паказалі сябе ў творчым 
конкурсе. Амаль усе выраз-
на расказвалі любімыя вер-
шы, і толькі адна з удзельніц 
- Вазіра Мусаева разам з 
сяброўкай танчыла “Яблычка”. 

Журы, у склад якога ўвайшлі 
карэспандэнт мікашэвічскага 
сайта Андрэй Зінюк, кіраўнікі 
аб’яднанняў па інтарэсах 
“Залатая саломка” - Таццяна 
Хвісцік, “Разьба па дрэве” - 
Уладзімір Вароніч і карэспан-
дэнт газеты “Информ-прогул-
ка”, вызначыла пераможцаў 
у наступных намінацыях. 

канкурсанткі - лепшыя творчыя дзяўчынкі Фота Галіны Самуйлік, «ИП»

“Міні-міс” прысуджана адной 
з самых маленькіх удзельніц 
-  Кацярыне Чэйкоўскай, 
“Міс Арыгінальнасць” стала 
Ксенія Якубава, “Міс Эру-
дыцыя” - Алеся Пруднікава, 
“Міс Дзюймовачка” - Варвара 
Пракаповіч, “Міс Зачараванне” 
- Вазіра Мусаева. Званне “Міс 
глядацкіх сімпатый” заваявала 
Дар’я Сцяпанава, “Міс твор-
часць” - Караліна Мусаева, а 
“Міс Вясна” па праву дастало-
ся Вользе Фіцнер. Сувеніры 
і ганаровыя ленты ўручыла 
“Каралева Восень-2014” 
Анастасія Кузняцова. 

У перапынках танчыў 
харэаграфічны калектыў 
(кіраўнік Галіна Лёмберг), 
спявалі артысты з аб’яднання 
“Вакальнае спяванне” (кіраўнік 
Наталля Пучкова) - Алена 
Літвіновіч, Ганна Бань, Карына 
Заянчкоўская, Ілона Катовіч, 
Юлія Івашкевіч і іншыя. Вяла 
праграму культарганізатар 
Ала Пуляк. 

Самая маленькая спявачка - 
Алена ЛітвіновічТанец “дожджык” у выкананні харэграфічнага калектыва

Сваю мадэль прадстаўляе ксенія Якубава
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НеБО И СВеТИЛА
8 мая, пятница. Вос-

ход солнца 5.43, заход 
21.01, долгота дня 15.18
9 мая, суббота. Вос-

ход солнца 5.42, заход 
21.03, долгота дня 15.21.
10 мая, воскресенье. 

Восход солнца 5.40, заход 
21.05, долгота дня 15.25.
11 мая, понедельник. 

Восход солнца 5.38, заход 
21.06, долгота дня 15.28. 
Луна: поседняя четверть.
12 мая, вторник. Вос-

ход солнца 5.37, заход 
21.08, долгота дня 15.31.
13 мая, среда. Восход 

солнца 5.35, заход 21.09, 
долгота дня 15.34.
14 мая, четверг. Вос-

ход солнца 5.33, заход 
21.11, долгота дня 15.38.
ПРАВОСЛАВНЫе ИМеНИНЫ
8 мая. Марк, Сильвестр, 

Сергей.
9 мая. Василий, Иван, 

Николай, Пётр, Степан, 
Глафира.
 10 мая. Анастасия, 

Иван, Николай, Павел, 
Пётр, Степан, Семён, Сер-
гей.
11 мая. Анна, Жанна, 

Мария, Яна, Овсей, Вита-
лий, Кирилл, Максим.
12 мая. Артём, Васи-

лий, Иван, Федот, Фили-
мон.
13 мая. Василий, До-

нат, Игнат, Максим, Никита, 
Яков.
14 мая. Нина, Тамара, 

Еремей, Игнат, Ефим.
КАТОЛИЧеСКИе ИМеНИНЫ
8 мая. Виктор, Михал, 

Пётр, Станислав.
9 мая. Екатерина, Гри-

горий, Парфений.
10 мая. Антонина, Ан-

тон, Исидор, Ян.
11 мая. Мира, Игнат, 

Кирилл, Франциск, Якуб.
12 мая. Яна, Герман, 

Доминик, Панкрат, Ян.
13 мая. Глория, Жан-

на, Магдалена, Андрей, 
Герман, Роберт.
14 мая. Мария, Юсти-

на, Бонифат, Виктор, Ма-
тей, Михал.

* * *
8 мая. Всемирный 

день красного креста и 
красного Полумесяца. 
В США и странах Европы 
- день Победы. В 1945 
году в пригороде Берлина 
Карлсхорсте был подпи-
сан акт о безоговорочной 
капитуляции Германии во 
Второй мировой войне. 
В 1965 году Брестской 
крепости было присвоено 
звание «Крепость-Герой»; 
а Волгограду, Севастопо-
лю, Одессе, Ленинграду и 
Киеву - «Город-Герой».
9 мая. день Победы.  
11 мая. день Госу-

дарственного герба Ре-
спублики Беларусь и 
Государственного флага 
Республики Беларусь.

Ковали победу  
вместе
Вспоминаю рассказы отца-фронтовика о его опалённой 
войной молодости. не скажу, что отец был многословным, 
скорее наоборот. но из его рассказов знаю о настоящей 
войне. А не о той, которую преподносила официальная 
пропаганда. для детского слуха тогда было необычным 
слово ленд-лиз. Отец рассказывал об американской 
тушёнке и о шоколаде, который впервые попробовал 
именно на войне, о западной технике и оружии, без 
которого пришлось бы ой как туго.

Роль западной помощи зачастую замалчивалась и даже за-
секречивалась. К сожалению, и саму Победу некоторые страны 
пытаются «приватизировать». Но ведь воевали все республики, 
все народы СССР, страны антигитлеровской коалиции... 

Чем США помогли Победе? 11 марта 1941 года Конгресс 
США одобрил, а президент Рузвельт подписал закон о ленд-
лизе - программе военной помощи союзникам в борьбе с 
гитлеровской Германией. За годы войны Штаты поставили 
Англии, Франции, Китаю и СССР сотни тысяч тонн грузов. Роль 
западной помощи в победе СССР над Германией оценивалась 
неоднозначно. Хотя, например, нарком внешней торговли Ана-
стас Микоян заявлял, что без помощи США война затянулась 
бы ещё года на полтора. А это огромный срок для измотанной 
войной страны. Помощь США стала поистине неоценимой 
именно в виде ленд-лиза - передачи военной техники, оружия, 
боеприпасов, снаряжения, стратегического сырья и продоволь-
ствия. Всего СССР получил материальных ресурсов на сумму 
9,8 миллиарда долларов. Эти поставки, безусловно, сыграли 
важную роль в разгроме общего врага. Удивляла неблаго-
дарность за эту помощь в послевоенный период. Мало того, 
создавалось искусственно негативное общественное мнение 
о ленд-лизе, а все исторические материалы, с ним связанные, 
строго засекречивались. Сейчас самое время рассказать исто-
рическую правду о единении великих держав в общем деле.

Первые поставки начались в октябре 1941-го. До конца года 
было поставлено вооружения на сумму 545 тысяч долларов, в 
том числе первые 256 самолётов. Всего же объём авиационного 
ленд-лиза был равен 3,6 млрд. долларов, а это составляло при-
мерно 35% от общих затрат на ленд-лиз для СССР. Америка 
поставила Советскому Союзу 427.284 армейских грузовика. 
Это были лучшие в мире, любимые войсками «Студебеккеры» 
и «Доджи». Кроме того, Советский Союз получил из Америки 

50.501 джип «Виллис». Это была машина, равной которой во 
всём мире в то время не было ни у кого. Американский джип 
был прост и надёжен. Из США получили целый флот в составе 
595 кораблей, в том числе 28 фрегатов, 105 подводных лодок, 
77 тральщиков, 3 ледокола. 140 охотников за подводными 
лодками, 202 торпедных катера…

Ковали победу вместе, а цифры помощи просто впечатляют. 
Из США в СССР было направлено 13.303 тягача и бронетран-
спортёра, 35.041 мотоцикл, 8.089 путеукладчиков, 1.981 локомо-
тив, 11.155 железнодорожных вагонов, 136.000 тонн взрывчатки, 
3 820 906 тонн продовольствия, в основном - тушёнки, сливочного 
масла и шоколада , 2 541 008 тонн нефти и нефтепродуктов, 
2.317.694 тонны стали, включая броневую, 50.413 тонн кожи, 
15.010.900 пар кожаных армейских ботинок... Список бесконеч-
ный. В нём мы можем найти 4.952 истребителя «Аэрокобра» 
и 2.410 «Кингкобра», а всего истребителей пяти типов - 9.681, 
бомбардировщиков А-20 - 2.771 и Б-25 - 861, 423.107 полевых 
телефонных аппаратов, олово, кобальт, бериллий, кадмий, 
кобальтовую руду, 5.807 тонн алюминиевых труб, 166.699 тонн 
алюминиевых сплавов, 624 тонны алюминия в слитках, 56.387 
тонн алюминия в листах, 34.793 тонны бронзы и латуни в слит-
ках, 7.335 тонн бронзовой и латунной проволоки, 24.513 тонн 
латуни и бронзы в листах, 181.616 тонн изолированной медной 
проволоки, молибденовый концентрат, магниевые сплавы, медь, 
цинк, свинец, никель, 350.000 тонн марганцевой руды, 69.000.000 
квадратных метров шерстяных тканей, 3.700.000 автомобильных 
шин, кроме того, 81.000 тонн резины, радиостанции сотнями 
тысяч, нефтеперегонные заводы в полном комплекте, радио-
локаторы, торпеды, морские мины, палатки войсковые, штабные 
и госпитальные, мостовые краны для машиностроительных 
предприятий, полевые хлебозаводы, оптику - от снайперских 
прицелов до сложнейших приборов управления огнём, кухни 
полевые, цемент, рельсы сотнями тысяч тонн, хирургический 
инструмент, колючую проволоку десятками тысяч тонн, лампочки 
электрические десятками миллионов, оборудование для госпита-
лей, десантно-переправочное имущество, маскировочные сети 
тысячами тонн, парашюты, кузнечно-прессовое оборудование, 
особо точные шлифовальные станки, стальные трубы, буль-
дозеры, 8.218 зенитных и 5.815 противотанковых пушек, 8.701 
артиллерийский трактор, 473.000.000 артиллерийских снарядов, 
автоматические винтовки, автоматы, пулемёты, навигационное 
оборудование для кораблей и самолётов…

Цена Победы не поддаётся точному материальному исчис-
лению, но нельзя сегодня молчать о том, что Победа ковалась 
всем прогрессивным человечеством. Хотя, бесспорно, реша-
ющая роль в ней принадлежит Советскому Союзу, как и самое 
большое количество человеческих жертв, а их никак нельзя 
измерить каким-то материальным эквивалентом.

Николай Ильючик, «ИП»

Для иностранных инвесторов подобрали
более 700 прибыльных вариантов
Ассоциация европейского бизнеса в Беларуси рекомендует 
правительству увязывать прямые иностранные 
инвестиции с диверсификацией экспорта. Эксперты 
отобрали более 700 товаров, которые имеют высокую 
доходность и обладают высокими преимуществами на 
рынке евросоюза. исследование проводится в рамках 
проекта «Рефорум», который реализуется Белорусским 
институтом стратегических исследований (BISS, Литва) при 
поддержке европейской комиссии и Pact.

В ходе работы эксперты  
констатировали ряд эконо-
мических проблем на на-
циональном уровне. Речь, 
в частности, идет о преиму-
щественной специализации 
национального экспорта на 
сырьевых товарах, зависимо-
сти внешних доходов страны 
от ценовой политики России, 
значительном дисбалансе в 
составе и географии экспорта, 
сокращении номенклатуры 
экспорта в страны ЕС, а так-
же уменьшении доходности 
национального экспорта на 
мировом рынке.

Чтобы решить эти пробле-
мы, эксперты рекомендуют 
правительству вкладывать 
прямые иностранные инве-
стиции в совершенствование 
производства и маркетинга 
товаров, отвечающих трём 
основным критериям:

- высокий уровень доход-
ности национального экспор-
та на мировом рынке;

- высокие выявленные 
преимущества экспорта на 
рынке ЕС;

- совершенствование про-
изводства, которое будет 
«подтягивать» сопутству-
ющие им производства и 
позволит сформировать кла-
стер для перехода к выпуску 
продуктов более высокой 
степени обработки, высоко-
технологичного продукта.

«Мы акцентируем внима-
ние на странах ЕС, потому что 
это валютные поступления, 
которые нужны нам сейчас. 
Экспортируя в страны ЕС, 
мы показываем свой продукт, 
своё лицо, и можно ожидать 
оттуда инвесторов», - отмеча-
ет заместитель председателя 
Ассоциации европейского 

бизнеса, кандидат экономи-
ческих наук Марина Боровко.

По её словам, в Беларуси 
на государственном уровне 
иностранным инвесторам 
предложены отрасли эконо-
мики для инвестирования, 
но конкретные производства 
(точки роста) не обозначены. 
Эксперты отобрали более 
700 товаров. Они разделе-
ны на три группы: низко- и 
среднетехнологичные това-
ры, материалы и сырьевые 
субпозиции.

Первая группа включает в 
себя преимущественно чёр-
ные металлы, алюминий и 
изделия из него, инструменты 
и приспособления из недра-
гоценных металлов, двига-
тели, приборы и устройства, 
применяемые в медицине, 
бинокли и монокуляры и про-
чие товары.

Ко второй группе эксперты 
отнесли смеси ароматических 
углеводородов, вазелин и 
кокс нефтяной, масло рап-
совое, готовые или консер-
вированные ракообразные, 
казеин, казеинаты, отходы и 
лом чёрных металлов, метал-
локерамика и изделия из неё 

и прочие товары.
В третью группу вошли 

торф, сырьё пушно-меховое, 
древесина топливная, овощи 
и прочие товары.

«Мы анализировали кон-
курентоспособность това-
ров с учётом выявленных 
сравнительных преимуществ 
и добавленной стоимости. 
На каждом этапе методики 
снимается риск попадания 
в предлагаемые товары не-
понятных позиций, которые 
выросли случайным образом. 
При этом мы анализировали 
десятилетний период», - под-
чёркивает Марина Боровко.

«Инвестору нужно пока-
зать, что это - тот товар, 
который сто процентов при-
несет ему прибыль и, следо-
вательно, снизит риск инве-
стирования. То есть, это те 
товары, которые однозначно 
продаются на рынке ЕС, и 
любые совместные произ-
водства с большой степенью 
вероятности будут менее ри-
скованными, чем, например, 
финансирование строитель-
ства сотой пятизвёздочной 
гостиницы в Минске».

А.Ярошевич, naviny.by
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НАША ГАЗЕТА - ЛАУРЕАТ VI НАЦИОНАЛЬНОГО КОНКУРСА «ЗОЛОТАЯ ЛИТЕРА» В НОМИНАЦИИ «ЛУЧШИЕ МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМАТИКЕ СПОРТА И ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ»

11progulka@brest.by

10 мая, воскресенье. Футбол. Чемпионат Беларуси, 
высшая лига. Лунинец. «Гранит» (Микашевичи) - «Славия» 
(Мозырь). Начало в 18.00.

АнОнСФутбол. Чемпионат Беларуси. Высшая лига

С высоко поднятой головой

Мини-футбол. Чемпионат Беларуси. Высшая лига

Достойно ушли в отпуск
«Базар» (Лунинец) - «динамо-БнТу» - 8:7  

(дмитрий ковшик, Александр Плечистик – по 3,  
Геннадий Лагацкий, автогол)

«Борисов-900» - «Гранит» (Микашевичи) - 4:6  
(Виталий Халимончик - 2, Владимир Бобылёв,  

Александр Самусевич, Олег Михнюк, Вячеслав цвирко)
В чемпионате Беларуси состоялся последний тур. Обе 

команды из Лунинецкого района, одержав победы над своими 
соперниками, с достоинством ушли на заслуженный отдых.

Матч 30-го тура особенно был важен для лунинецкого 
«Базара», который в случае поражения или даже ничьей с 
«Динамо-БНТУ» автоматически «вылетал» в первую лигу. 
Но уверенная игра и воля к победе Александра Плечистика 
и Дмитрия Ковшика доказали, что даже вшестером можно до-
биваться поставленных целей. При счёте 6:7 за две минуты 
до окончания матча Дмитрий Ковшик спасает свою команду, 
забив два мяча и тем самым отправив «Динамо-БНТУ» вме-
сте с ЦКК в первую лигу.

Для «Гранита», как и для его соперника, этот тур был по-
просту формальным. Обе команды независимо от результата 
оставались на прежних местах турнирной таблицы. Но для по-
допечных Алексея Шевченко этот матч был шансом отомстить 
за домашнее поражение в первом круге. Им это удалось.

По итогам круговой стадии определены все четвертьфи-
нальные пары, в которых 6 мая встретятся: «Лидсельмаш» 
- «Охрана-Динамо», «Столица» - «Дорожник», «Витэн» - «Ве-
тРаЗь», БЧ - МАПИД. Ответные поединки состоятся 9 мая. 
Если потребуются третьи матчи, они пройдут 11 мая.  

Остальные результаты 30-го тура: «Охрана-Динамо» - 
БЧ - 3:1, «Лидсельмаш» - «ВетРаЗь» - 4:3, «Форте» - ЦКК 
- 2:1, «Витэн» - «ДСМТ СМП-354» - 2:0, «Дорожник» - «Сто-
лица» - 0:1, «Неман» - МАПИД - 1:12.

Футбол. Чемпионат Беларуси. Первая лига
Результаты 3-го тура

В чемпионате Беларуси среди команд первой лиги прошёл 
третий тур. Без поражений на первом месте идёт команда «Бе-
рёза-2010», второе и третье делят «Ислочь» и «Звезда-БГУ», 
у которых в активе по семь очков.

Результаты тура: «Крумкачы» - «Слоним» - 2:1, «Звезда-
БГУ» - «Городея» - 2:1, «Лида» - «Орша» - 2:1, «Барановичи» 
- «Днепр» - 0:4, «Химик» - «Смолевичи-СТИ» - 0:0, «Речи-
ца-2014» - «Берёза-2010» - 0:2, «Сморгонь» - «Ислочь» - 0:0, 
«Гомельжелдортранс» - «Кобрин» - 3:0.

Спортивная программа на 9 Мая
На стадионе «Полесье» состоится ряд спортивных меро-

приятий, посвящённых Дню Победы. Организатором высту-
пает РФСК «Здоровье».

В программу соревнований входят следующие виды спор-
та: армрестлинг, гиря, перетягивание каната, дартс, шахматы, 
шашки, мини-футбол, набивание футбольного мяча на время, 
волейбол, скакалка, сгибание и разгибание рук из упора лёжа, 
прыжки с места в длину, показательные бои по боксу.

Начало спортивного праздника в 11.00.

Праздник спорта в День труда
На Первомай в Микашевичах прошла городская спартакиада 

среди предприятий и учреждений. В соревнованиях приняли 
участие РТП-РОВД, РУПП «Гранит», ЖКХ, ОАО «Спецжеле-
зобетон», гимназия, больница.

Перечисленные команды участвовали в семи видах спорта: 
дартсе, пенальти, армрестлинге, гиревом спорте, фигурном 
вождении велосипеда, перетягивании каната, прыжках в длину 
с места. Победу одержала команда РТП-РОВД, второе место 
занял «Гранит», третье - Микашевичское ЖКХ. Всем призёрам 
были вручены дипломы, а лучшим спортсменам - грамоты. 

Велоспорт

здоровье и дань памяти
В прошедшую пятницу, 1 мая, РФСк 
«Здоровье» и фитнес-клуб «BeautyFit» в 
лице Анны жук организовали велопробег 
по маршруту Вулька 1 - Полесский - Лунин - 
Белое озеро. 

В Лунине и на Белом озере были произведены 
остановки, возлагались цветы к памятникам по-
гибшим в годы войны землякам. 

В велопробеге приняли участие 33 человека 
различных возрастов. Длина маршрута составила 
48 км. Велопробег решено сделать ежегодным.

Лёгкая атлетика
Прогресс  
очевиден
25 апреля в Барановичах 
прошло первенство 
Брестской области по 
легкоатлетическому
кроссу среди школьников. 

Среди 19 районов-участ-
ников был и Лунинецкий. 

После неудачных высту-
плений последних лет наши 
земляки показали непло-
хой результат. Благодаря 
Виктории Липской (первое 
место на дистанции 1 км) 
и Виталию Багуку (третье 
место на дистанции 2 км) 
Лунинецкий район занял 
пятое место. Ранее лунин-
чане даже не могли попасть 
в десятку лучших команд.

«Слуцк» - «Гранит» (Микашевичи) - 1:2  
(Терентий Луцевич, Андрей Шеряков)

Судья Андрей диваков (Могилёв)
«Слуцк» (дубль) - «Гранит» (дубль) – 3:0

Матч 4-го тура «Граниту» предстоял выезд-
ным - с давним соперникам, командой «Слуцк». 
Хотя он и аутсайдер чемпионата, но принци-
пиальный противник для главного тренера 
Валерия Бохно и для определённых игроков 
«Гранита». За последние годы в противосто-
янии большинство побед одержали хозяева 
нынешнего матча. Но на этот раз всё было по-
другому, «Гранит» наконец-то одержал первую 
гостевую победу в этом сезоне, а также первую 
над «Слуцком».

Первая двадцатиминутка проходила весьма 
спокойно, без острых моментов. Первый шанс 
открыть счёт на 21-й минуте упустили хозяе-
ва, Вадим Милько не попал в створ. Ответить 
на это «Граниту» удалось через две минуты. 
Выразительная игра Терентия Луцевича по-
зволила гостям на 23-й минуте выйти вперёд. 
Больше особых моментов у «Гранита» до 
конца первой половины не было. Но хозяева, 
имея три стопроцентных шанса в лице Бобко, 
Зубовича и Алисейка, так и не смогли забить, 
уйдя на перерыв при счёте 0:1.

Вторая половина проходила при небольшом 
перевесе хозяев, но забить при первой воз-
можности опять же удалось «Граниту». Андрей 
Шеряков в штрафной, обыграв двух защитни-

Статистика матча
СЛУЦК ГРАНИТ
6 (4+2) Угловые 7 (5+2)

20 (9+11) Удары по воротам 10 (4+6)
6 (1+5) В створ ворот 5 (3+2)

0 В штанги и перекладины 0
9 (6+3) Мимо ворот 4 (1+3)
5 (2+3) Блокированные 1 (0+1)

10 (5+5) Фолы 21 (13+8)
3 (2+1) Офсайды 2 (2+0)

ков и пере-
бросив мяч 
через вра-
таря, удва-
ивает счёт. 
Гости ушли 
в защиту, а 
хозяева как 
будто «оз-
в е р е л и » , 
б р о с и в -
шись оты-
грываться. 
За десять 
минут  до 
конца игры 
им удалось 
забить гол 
престижа. 

В итоге «Гранит» продолжает бить рекорды 
беспроигрышных серий дебютантов. В этом 
матче у него выделялись Алексей Тимошенко, 
Дмитрий Игнатенко и Терентий Луцевич. Луч-
шим игроком матча признан Луцевич.

«Ехали за очками, добились победы, для 
нас это главное. На статистику большого 
внимания не обращали. Рады, что два наших 
нападающих провели хороший матч, забили 
по голу. Единственное, что не удержали сухой 
счёт, немного расслабились в конце», - подвёл 
итоги матча Валерий Бохно.

Остальные результаты 4-го тура: «Сла-
вия» - «Минск» - 0:0, «Динамо» (Брест) 
- «Витебск» - 3:2, «Белшина» - «На-
фтан» - 1:1, «Динамо» (Минск) - «Тор-
педо-БелАЗ» - 4:0, «Гомель» - «Шах-
тёр» - 1:3, «Неман» - БАТЭ - 0:1.

Анонс 5-го тура: «Белшина» - 
БАТЭ, «Шахтёр» - «Неман», «Торпедо-
БелАЗ» - «Гомель», «Гранит» - «Сла-
вия», «Нафтан» - «Динамо», «Минск» 
- «Динамо», «Витебск» - «Слуцк».

Фото Андрея Сытина, «ИП»

ТуРниРнАЯ ТАБЛицА
КОМАНДЫ И В Н П Г О

1 Лидсельмаш 30 25 3 2 147-53 78
2 Столица 30 24 2 4 138-54 74
3 Витэн 30 22 2 6 124-55 68
4 БЧ 30 20 5 5 112-61 65
5 МАПИД 30 20 3 7 108-48 63
6 ВетРаЗь 30 15 4 11 89-72 49
7 Дорожник 30 14 4 12 81-62 46
8 Охрана-Динамо 30 14 4 12 109 -99 46
9 Гранит 30 13 3 14 134-138 42
10 Неман 30 10 5 15 88-111 35
11 Форте 30 9 5 16 86-118 32
12 Борисов-900 30 7 3 20 71-107 24
13 ДСМТ СМП-354 30 6 2 22 45-104 20
14 Базар 30 6 2 22 86-173 20
15 Динамо-БНТУ 30 5 2 23 78-163 17
16 ЦКК 30 4 3 23 73-150 15

Материалы страницы подготовил Андрей Сытин, «ИП»
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ОВен (21.03-20.04). Мо-
жете начать новый 
этап своего разви-
тия, поэтому смело 
можно браться за 
новые дела. 

ТеЛец (21.04-20.05). Не 
стоит отклонять 
пе р спе кт ив н ые 
п р е д л о ж е н и я . 
Проявите осторож-
ность при общении 

с конкурентами по бизнесу.
БЛиЗнецы (21.05-21.06). 

Относитесь ко все-
му проще и спокой-
нее, не берите на 
себя решение всех 
задач, которые пе-

ред вами возникают. 
РАк (22.06-22.07). Вам 

придётся много ра-
ботать. Ситуация 
обещает сложить-
ся таким образом, 
что от серьёзных 

шагов и важных решений 
вам никак не отвертеться.

ЛеВ (23.07-23.08). Дав-
но назревшие пе-
ремены в жизни 
наконец-то про-
изойдут.  Может 
появиться возмож-

ность открыть новое дело. 

деВА (24.08-23.09). У вас 
появится желание 
что-то изменить в 
собственной жизни. 
Вдобавок к жела-
нию, также в нали-

чии будет и возможность. 

СкОРПиОн (24.10-22.11). 
Неожиданный по-
ворот событий от-
кроет перед вами 
новые возможно-
сти. Вероятна ра-

бота, которая будет хоро-
шо оплачена.

СТРеЛец (23.11-21.12). Вы 
с лёгкостью разбе-
рётесь и с работой, 
и с личной жизнью. 
Главное - быть вни-
мательнее к близ-

ким и их новым идеям. 
кОЗеРОГ (22.12-20.01).   

Все идеи, которые 
будут приходить к 
вам, окажутся по-
лезными и нужны-
ми, дело за малым 

- воплотить их в жизнь. 

ВОдОЛей (21.01-19.02). 
П р е д о с т а в я т с я 
новые карьерные 
возможности, стоит 
максимально ими 
воспользоваться и 

трудиться, тогда результаты 
превысят ваши ожидания.

РыБы (20.02-20.03). При-
дется отстаивать 
свои интересы. 
Будьте готовы при-
нимать серьезные 
решения, особен-

но в профессиональной 
сфере. 

ВеСы (24.09-23.10). Рабо-
та будет спорить-
ся. Уделите до-
статочно времени 
близким людям и 
не обращайте вни-

мание на назойливость 
дальних. 

ГОРОСкОП
   на неделю

progulka@brest.by

Время собирать камни
Окончание. Начало в №18.

Однажды, набравшись храбрости и 
сил, Владимир заковылял в город-

скую администрацию. Попросил опре-
делить его в какой-нибудь приют или 
дом инвалидов, где он смог бы спокойно 
дожить свой век и никого не мучить. 

-Так у вас же есть прописка, квартира, 
жена, - девушка удивлённо вскинула 
бровь. - Вам всего лишь пятьдесят с хво-
стиком. Таких точно не возьмут. Лучше 
бы отношения с родными налаживали. 
Многие мечтают жить на всём готовом. 
А так не бывает…

Жить втроём в тесной двушке пона-
чалу было невмоготу. А потом Володя 
привык и даже подружился с Михаилом. 
В некотором роде тот стал его защит-
ником от Майиных нападок. Так было и 
тогда, когда хозяйка дома накинулась на 
Володю в очередной раз. Он готов был 
снова уйти, несмотря на непогоду - на 
улице лил дождь, как из ведра, бушевал 
ураган. Миша остановил его в пороге. 

- Куда собрался? Видишь, нелётная 
погода. Ты и так едва ходишь. Ещё 
ветром сдует. Снимай куртку, сейчас 
обедать будем. 

Из кухни доносился аромат щей, 
жареных котлет и компота из сухофрук-
тов. Владимир жадно проглотил слюну. 
Давно не ел Майиных блюд. А она го-
товила вкусно. Хоть и боялся, что жена 
в который раз упрекнёт в дармоедстве, 
от приглашения Михаила всё же не 
отказался. Вместе со всеми уселся за 
накрытый стол, чем, конечно же, оша-
рашил Майю. Та искоса посмотрела на 
любовника, потом на мужа.

- Чтобы вкусно кушать, надо зара-
батывать денежки. А ты свою пенсию 
только на лекарства и тратишь. Вот и 
ешь их...

Этим упрёком Майя задела за живое. 
Володя хотел было встать и уйти из-за 
стола не солоно хлебавши, но Михаил 
снова вступился.

- Ни куда не пойдёшь, - приказал он. 
- Ты дома. Лучше ешь давай. 

И пододвинул ему свою тарелку. 
Майя что-то бубнила недовольно, но 

никто её уже не слушал. 

Порой Владимир удивлялся терпению 
Майиного сожителя. Теперь жена 

уже скорее по привычке ругала всех сво-
их мужиков. Володя к такому обращению 
так и не смог привыкнуть. Ему хотелось 
уйти, остаться наедине. А Михаилу было 
всё «по барабану». Всё сносил молча. И 
лишь когда выходил из себя, мог огрыз-
нуться в ответ или стукнуть кулаком по 
столу. Всё это осаживало Майю сразу 
и надолго.

Теперь, благодаря Мише, Владимир 
выходил в парк, только чтобы прогулять-
ся, подышать воздухом. Ему казалось, 
что жизнь потихоньку налаживается. Но 
снова больница, уколы, обследования. 
Очередная томография выявила у Во-
лоди злокачественную опухоль спинного 
мозга. Врач не ходил вокруг да около, не 
скрывал, что ожидало пациента.

- Думаю, что вас спасти ещё можно, - 
сказал доктор, изучая снимок. - Опухоль 
операбельна. Жить будете, но вот дви-
гаться лучше вряд ли станете. Как гово-
рится, это песня из другого репертуара...

- Не нужно никакой операции, - боль-
ной не дал договорить. - Я отказываюсь. 
Хватит с меня. Скажите просто, сколько 
мне осталось?

Доктор посмотрел удивлённо: 
- Поражаюсь вашему безразличию. 

Что ж, крепитесь, раз так. В вашем слу-

чае поживёте ещё полгода.
На этом разговор был закончен. Воло-

дя не впал в депрессию. Он давно готов 
был к чему-то подобному. «На одну боль 
стало больше. Таков расклад жизни. И 
тут ничего не поделать!» - только и по-
вторял про себя. 

Володю отпустили домой. Его воз-
вращению порадовался только лю-

бовник жены. По этому случаю Михаил 
достал из своего тайника бутылку «бе-
ленькой». На скорую руку накрыл на стол 
и со словами «Ну, за твоё здоровье!» вы-
пил содержимое рюмки первым. Володя 
от выпивки тоже не отказался. Чего уж 
тут? Чему быть, того не миновать! Про-
пустив рюмку-вторую, разговорился. Не 
удержался, рассказал, что смертельно 
болен. Дескать, приехал домой поми-
рать. Михаил посочувствовал и даже 
прослезился. 

- А может, даст Бог, выкарабкаешься? 
- тешил надеждой Миша. - Знаю много 
таких случаев, когда безнадёжные боль-
ные поправлялись. 

- Я в чудеса не верю, - ответил Вла-
димир хладнокровно и попросил: - Не 
говори ничего Майе. Сам знаешь, как 
она ко мне относится. Ещё неизвестно, 
как воспримет эту новость. Хочу умереть 
спокойно.

Своё обещание Михаил сдержал и 
даже всячески помогал Володе. Майя 
по-прежнему была недовольна супру-
гом, постоянно ругалась, критиковала и 
всячески унижала. В отсутствие Миха-
ила хозяин получал от жены по полной 
программе. Разве что до драки дело не 
доходило. А когда сожитель был дома, 
Майя ходила тише воды ниже травы. 

- Горбатую могила исправит, - так в 
шутку часто говорил о ней Миша. 

Однажды любовника жены вызвали в 
командировку. Перед отъездом он 

зашёл к Володе в комнату и напутствен-
но попросил:

- Постарайся продержаться без меня 
пару дней. Ладно? Майя хоть и зловред-
ная женщина, но всё ж таки человек. 

Сразу после отъезда Володя очень 
сильно ощутил недостаток Мишиной 
мужской солидарности, помощи и под-
держки. Все дни без него не жил, суще-
ствовал. Днями не вставал с кровати, 
не ел и очень сильно ослабел. Майя о 
нём забыла, как только отобрала все его 
деньги, которые он откладывал на лекар-
ства. У Володи не было сил подняться, 
чахнул на глазах. Поначалу считал дни, 
а потом сбился со счёта… 

Шаги Михаила Владимир услышал 
сквозь сон.

- Здорово, братуха! - поприветствовал 
тот, открыв дверь. - Жив, слава Богу! 

С его появлением Володе даже ды-
шать стало легко. И на сердце повесе-
лело, и в глазах резко просветлело. 

Через несколько минут Михаил уже 
кормил с ложки ослабевшего Володю и 
приговаривал:

- Ничего, мы с тобой ещё повоюем! 
Просто так без боя не сдадимся…

Миша терпеливо ухаживал за боль-
ным днями напролёт, что очень не 
нравилось Майе. 

- Что ты с ним няньчишься, как с 
малым дитём? - недовольно высказы-
валась жена. - Да ему уже ничего не 
поможет. Легче пристрелить, чтоб не 
мучился…

Сожитель в ответ громко стукнул 
кулаком по столу.

А утром, ни свет ни заря Володю 
разбудили Майины вопли. 

- Не понимаю, зачем тебе всё это, - 
орала она на любовника. - Добреньким 
хочешь быть? Ты думаешь, этот мешок 
с костями оценит твоё самопожертво-
вание? Да если б знала эту «песню», 
ни за что не привела тебя в свой дом. 

Слышно было, что Михаил куда-то 
собирался. Сердце ёкнуло. Ведь в 
одиночестве Володя не выдержит и 
дня. Но неожиданно открылась дверь.

- Ну, что, Вовка, - произнёс Миша ра-
достным тоном как ни в чём не бывало. 
- Собирайся, едем. А куда, по дороге 
расскажу. Спешить надо, машина за 
нами скоро приедет. 

Помог встать, одеться, на руках 
вынес из подъезда, посадил в авто-
мобиль. 

- Слышал что-нибудь о Туровских 
крестах, что из-под земли растут? - 
спросил, как только отъехали от дома. 
- Так вот, мы едем туда! Это святое 
место помогает в исцелении больных. 
Главное, не забудь помолиться. 

- А я не умею, - признался Володя.
- Ничего, ты своими словами. Как 

получится. Важно, чтобы сказано было 
от души, от чистого сердца…

Проделав неблизкий путь, Миха-
ил снова терпеливо вынес Володю 
к святому месту на руках, усадил на 
скамейку и сам присел рядом. Так в 
тишине и молитве мужчины просидели 
более получаса. 

когда вернулись домой, на пороге 
уже стояли вещи Михаила, собран-

ные в сумки и пакеты. Майя встретила 
со злорадным видом. 

- Ну, что, сладкая парочка дармое-
дов? Нагулялись? А теперь некоторых 
попрошу очистить «палубу», - при этом 
свирепо взглянула на Мишу. - Я тебя 
не за Вовой ухаживать наняла! Не ис-
полняешь свои обязанности - освободи 
помещение для других. Или сделай 
выбор, наконец: я или Володя?

Михаил лишь ухмыльнулся и в ответ 
покрутил пальцем у виска. 

- Братуха, ты со мной? - спросил, 
посмотрев на Володю. Вопрос про-
звучал неожиданно. От такого выбора 
Майя нервно сжала кулаки. - Друзей на 
поле боя не бросают. Без тебя не уйду 
и здесь не оставлю.

И, подхватив на руки немощного 
друга, снова понёс к машине. 

Они ехали молча, тряслись по сель-
ским дорожным ухабам и колдобинам.

- Куда же мы теперь? - выдержав 
паузу, поинтересовался Владимир. 

- В деревню. Там теперь жить будем, 
- настроению Михаила можно было 
позавидовать. - Мой дом - твой дом. 
У нас начнётся совсем другая жизнь: 
свежий воздух, яблоневый сад, речка, 
лес, рыбалка, парное молоко, русская 
печь, банька. А знаешь, как хорошо 
пройтись утром босиком по траве с 
росой! Все болезни вмиг исчезнут. А 
какие родители у меня гостеприимные! 
Скоро сам с ними познакомишься.

Володя не знал, радоваться таким 
кардинальным переменам в его жизни 
или нет. Время покажет. Ведь не зря 
же говорят: всё что ни случается - к 
лучшему.

Галина Самуйлик, «ИП»
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«Крутила танго 
радиола...»
у одного из наших коллег-журналистов 
необычное увлечение - он коллекцио-
нирует старые ламповые радиолы. 
Аппараты из прошлого завораживают 
мягким звучанием, а их внешний вид 
поражает своим необычным дизайном. 

Фото Николая Ильючика, «ИП»
Часть коллекции ретрорадиол

Коллекционирование радиол из прошлого 
подразумевает предварительную реставра-
цию или полное восстановление как корпуса, 
так и электронной начинки. Для этого тре-
буются оригинальные детали. Иногда для 
того, чтобы воссоздать одну радиолу, необ-
ходимо несколько аналогичных аппаратов-
«доноров». А ещё требуется знание радио-
техники и электроники, умение работать с 
деревом, металлом и пластиком. И самое 
главное - нужно усердие и колоссальное 
терпение, чтобы вещам, которые пылились 

на чердаке или в кладовке деся-
тилетиями, дать вторую жизнь.

В коллекции имеются радиолы 
«Рекорд» образца 1966 и 1968 
годов. Радиола «Латвия» ещё 
старше. Есть пресловутая «Ри-
гонда», которая считалась в своё 
время эталоном звучания. Ради-
ола «Минск» очень компактна и 
имеет чувствительный приёмник, 
а «Сириус» был законодателем 
моды в начале 70-х. 

Названия аппаратов из про-
шлого - ёмкие и звучные. О них 
можно рассказывать часами, но 
ещё приятнее слушать по ве-
черам, поймав волну, любимую 
радиостанцию или наслаждать-
ся прослушиванием виниловых 
пластинок.

Соб. инф.

Золотые руки и светлая голова
Анатолий Григорьевич насеня - предприни-
матель, занимающийся ремонтом сложной 
бытовой техники. Один из лучших специалистов 
в своей области. 15 лет назад занялся своим 
делом. С ним наша беседа в канун дня 
работников радио, телевидения и связи.

- Анатолий Григорьевич, 
расскажите коротко о себе.

- Родом я из Галого Бора. 
После окончания школы по-
ступил в Минский радиотех-
нический техникум и успеш-
но его закончил. Десять лет 
проработал на заводе «По-
лесьеэлектромаш» в отделе 
промэлектроники. Теперь вот 
занимаюсь своим делом.

- Работа и хобби - что для 
вас эти понятия?

-К счастью, в моём случае 
они совпадают. Примерно с 
4 класса «заболел» радио-
электроникой и живу с этим до 
настоящего времени.

- Расскажите о вашей 
семье.

- Супруга Валентина Ми-
хайловна в настоящий момент 
не работает, занимается до-
мом. Дочь Катя получила 
профессию железнодорож-
ника. Работает дежурной по 
станции Ловча. Младшая Лиза 
- восьмиклассница.

- Анатолий Григорьевич, 
для вас в вашем деле есть 
сложная работа?

- Любая работа для меня 
интересна. Когда что-то по-
вторяется, то становится обы-
денностью. 

- А бывает неподъёмная 
работа, та, которую выпол-
нить невозможно?

- Нет, я берусь за любой 
ремонт, и неважно, что это за 
аппарат и где он произведён. 
От завершённого дела всегда 

получаю огромное 
удовольствие. А оно 
пропорционально 
уровню сложности. 
Если ремонт был 
очень сложным, то 
могу сам себя и по-
хвалить: «Я смог»!

- как происходит ваше 
общение с заказчиками?

- С людьми всегда разгова-
риваю. Общаюсь с интересом 
и не всегда о деле. Иногда 
приходится убеждать людей, 
особенно пожилых, что лучше 
избавиться от старой вещи и 
приобрести новую. Зачастую 
телевизор или другой аппа-
рат им дорог как память, за 
него были когда-то уплачены 
немалые деньги, но теперь 
он может быть полностью не-
ремонтопригодным.

- Где берёте радиодета-
ли: из радиолома или по-
купаете новые?

- У меня свой принцип - я 
никогда не ремонтирую стары-
ми деталями. Для снабжения 
есть оптовики, есть Жданови-
чи, Китай, в конце концов.

- Вы любите работать с 
новинками или предпочи-
таете возиться со старыми 
изделиями?

- Обожаю новинки. Пости-
гаешь новое, и есть возмож-
ность «пошевелить мозгами».

- Анатолий Григорьевич, 
каковы ваши увлечения, 
помимо любимой работы?

- Обожаю цветы. Я един-

ственный мужчина в доме и 
хочу своими руками создавать 
красоту для моих милых дам. 
Высаживаю разные растения 
на участке, ухаживаю за ними 
и от этого испытываю огром-
ное удовольствие.

- как проводите выход-
ные и свободное время?

- Даже в выходной день на-
хожу занятие. Бездельничать 
не люблю в принципе. 

- Анатолий Григорьевич, 
современная молодёжь ин-
тересуется радиоэлектро-
никой?

- К сожалению, такие слу-
чаи мне пока неизвестны. 
Старые мастера делают свою 
работу, пока есть силы, а мо-
лодёжь на смену не идёт, не 
хочет учиться по этой специ-
альности, и это огорчает. 

- Что бы вы хотели ска-
зать сами, без моих вопро-
сов?

- Я благодарен Богу и роди-
телям за то, что я такой, каков 
есть. Стараюсь быть нужным 
людям, буду и дальше делать 
свою работу на «отлично».

- Мы поздравляем вас с 
профессиональным празд-
ником и желаем только по-
зитива и приятных эмоций.

Николай Ильючик, «ИП»

7 мая - День работников радио, телевидения и связи

Заканчэнне. Пачатак на 3-й старонцы.
Па запісах у кнізе “Памяць” засведчана, што ў Лунінецкім 

раёне і Лунінцы былі расстраляны 12.453 чалавек і тут жа па 
навейшых дадзеных - 16.937 чалавек. У часопісе “Спадчына” 
№3 за 1994 год лічба - звыш 16 тысяч. 16.937 - 12453 = 4184. 
Лічба значная. Указана, што знішчана ваеннапалонных 3.242, 
яўрэяў у Лунінцы 4.437. Агульная колькасць знішчаных яўрэяў 
не падаецца. Адзначана толькі, што забіта ў Лахве 1.000 і ў 
Лунінцы 1.000 яўрэяў-бежанцаў з Польшчы 1939-40 г.г. Па 
надрукаваных спісах забітых яўрэяў, жыхароў раёна: Лунінец 
- 2.376, Лахва - 1.768, Кажан-Гарадок - 890, Мікашэвічы - 419, 
у вёсках - 188. Усяго - 5.641 чалавек. Знішчана яўрэяў усяго: 
Лунінец - 4.244, Лахва - 2.135, Кажан-Гарадок - 937, Мікашэвічы - 
419, у вёсках - 188 чалавек. 743 з іх забіта непасрэдна па месцы 
жыхарства. Атрымліваецца 7.923. Калі ад гэтай лічбы адняць 
яўрэяў Лунінеччыны - 5.641, атрымаецца 2.382 чалавекі. Па-
добна, столькі было бежанцаў. Згодна з надрукаванымі спісамі 
лунінчан расстраляна 38 чалавек, у Мікашэвічах - 28 грамадзян, 
разам 66. Жыхароў вёсак - 2.626. Усяго 2.692. Спісы ёсць па кож-
най вёсцы. У тым ліку, згодна спісу, 155 удзельнікаў падполля, 
партызан і сувязных. 2.692 - жыхары Лунінеччыны. Беларусаў 
80%, згодна даваеннага перапісу. Казаць, што гэта 4-ты, 3-ці, 
2-гі, немагчыма, бо няма дадзеных, колькі жыхароў было да 
вайны. Агульныя лічбы загінуўшых у Лунінецкім раёне: 7.923 
яўрэі, 3.242 ваеннапалонныя, 2.692 сялян, 1.839 загінуўшых на 
франтах, усяго 15.696 чалавек. Лічба немалая.

Чытаць гэтыя спісы спакойна немагчыма. Гітлераўцы 
расстрэльвалі за сувязь з партызанамі, а яўрэяў - толькі за тое, 
што яны яўрэі. Партызаны забівалі за сувязь з немцамі. Жыха-
ры раёна асабліва пацярпелі ад крывавых карных аперацый 
лютага-сакавіка 1943 года: «Люты», “Русалка”, “Цёплы вецер”. 
Гета ў Кажан-Гарадку, Лахве, Лунінцы, знішчалі, у асноўным, 
паліцаі. Іх было 535, немцаў толькі 50. Паліцэйскія фарміраванні 
складаліся з рускіх, украінцаў, беларусаў, латышоў, літоўцаў, 
эстонцаў, казакоў, ваеннапалонных, служыўшых у СС, былі і 
былыя кадравыя афіцэры Чырвонай Арміі.

Грамадзяне сучаснай Беларусі павінны ведаць праўду 
без выключэння аб усіх крывавых злачынствах, якія былі на 
нашай зямлі. Хто іх рабіў і чаму. А гэта адбудзецца тады, 
калі нарэшце Беларусь сама напіша сваю гісторыю. Бо калі 
за нас яе будуць пісаць іншыя, то не будзе ні нас, ні гісторыі. 
На жаль, пакуль што так рабілася і робіцца.

Станіслаў Туркоўскі, г.Лунінец

Людскiя страты Беларусi...

Газовые страсти
ещё в марте в редакцию обратились жители 
д.дятловичи с просьбой разобраться в ситуации, 
которая сложилась в этой деревне с газобаллонными 
установками при переводе их домовладений 
на природный газ. Так как в дятловичах не все 
домовладения газифицированы, то некоторые 
граждане пожелали оставить за собой и 
газобаллонные установки в домах или летних кухнях. 

РеЗОнАнС

Корреспондент газеты 
обратился к директору 
РПУ «Лунинецрайгаз» с 
просьбой дать информа-
цию. Директор В.И. Сыце-
вич пообещал встретиться 
с нашим корреспондентом 
лично или поручить кому-
нибудь из должностных 
лиц ответить на возник-
шие вопросы и дать разъ-
яснение. 

Встреча не состоялась. 
Тогда редакция обратилась 
с письменным обращением 
в РПУ «Лунинецрайгаз» в 
соответствии с Законом 
Республики Беларусь «О 
средствах массовой инфор-
мации» и «Об обращениях 
граждан и юридических 
лиц», Указа Президента 
Республики Беларусь №65 
от 06.02.2009 года «Об усо-
вершенствовании работы 
государственных органов, 
иных государственных ор-
ганизаций со средствами 

массовой информации». 
Мы просили ответить на 

следующие вопросы:
- как осуществляется лик-

видация ГБУ при переводе 
населённых пунктов на при-
родный газ;

- куда и по какой цене мож-
но сдать ненужные баллоны;

- как быть клиенту, когда он 
желает оставить за собой ГБУ 
(например, в летней кухне), 
когда дом переводится на 
природный газ;

- сколько людей в районе 
пользуется природным, а 
сколько сжиженным газом?

Ответ за подписью дирек-
тора В.И.Сыцевича поступил 
в письменном виде и в про-
шлом номере газеты был 
опубликован. 

Добавим лишь, что в Лу-
нинце и районе 30.633 або-
нента. Из них на природном 
газе 16.026 абонентов, на 
сжиженном - 14.607.

Соб.инф.
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для здоровья...
уМОРА

Влияет на голос
Как бы хотелось искать, куда бы потратить, а не как 

заработать.
Если вы думаете, что никотин не влияет на голос жен-

щины, попробуйте при ней стряхнуть пепел на ковёр. 
Помню, в детстве так смеялся, когда волк в «Ну, пого-

ди!» сам себя фотографировал. Это было так странно! Но 
кто же мог подумать...
Девиз детей: «Если мама сказала «нет», спроси у ба-

бушки!»
Чем больше ты спишь, тем меньше от тебя вреда.
Сейчас мода на рваные майки. Раньше была мода на 

рваные джинсы. Ну когда же придёт мода на рваные носки?

Ответы из №18 - 
на кроссворд:

По горизонтали: 7. 
Реклама. 8. Реквием. 9. 
Бокс. 10. Нора. 12. Дефис. 
13. Брага. 14. Ленин. 16. 
Асфальт. 17. Турбина. 18. 
Углевод. 22. «Одиссея». 
25. Верба. 26. Сироп. 28. 
Отсек. 29. Тень. 30. Тело. 
31. Сиртаки. 32. Лимузин.

По вертикали: 1. Ре-
гресс. 2. Насос. 3. Рас-
свет. 4. Бронхит. 5. Скарб. 
6. Рентген. 9. Бита. 11. 
Араб. 14. Львов. 15. Нуж-
да. 19. Грибник. 20. Енот. 
21. Дельфин. 22. Обитель. 
23. Сито. 24. Елейник. 27. 
Пенал. 28. Олимп.
на сотовик:
Сервиз, кресло, кобура;
рапира, спаржа, жалоба;
адонис, Ассоль, лобзик;
дракон, барьер, рекорд;
редька, грабли, Даниил;
ерунда, курган, игуана;
сонник, Сфинкс, трасса;
шлюпка, шафран, «Аватар»;
текила, танкер, сектор.

  
- Как научиться молчать, 

когда муж орёт на тебя?
- Ой, я вас умоляю... Тут 

хотя бы научиться не смеять-
ся в это время.

  
- С этой минуты ты за-

бываешь местоимения «я» и 
«мне». Теперь только - «мы» 
и «нам», ты поняла?

- Поняла...
- Что ты поняла?
- Что нам срочно нужны 

сапоги на шпильках.
  

- Пожалуйста, сделайте 
гравировку: «Саре от Мони».

Пожилой ювелир:
- Я би посоветовал вам 

написать таки короче: «От 
Мони». Мало ли... 

  
Жена, уходя в магазин: 
- Будешь варить пельмени, 

кидай по одному, чтобы не 
слиплись! 

Когда вернулась, злой муж 
варил только шестой пель-
мень!

  
Муж возвращается домой 

утром, открывает дверь и 
получает скалкой между глаз. 
Когда пришёл в себя, плачу-
щая жена говорит:

- Вася, извини! Я забыла, 
что ты был в ночную смену.

  

Мама: 
- Сынок, мы наконец-то 

решили купить себе дачу, 
теперь нужно экономить. 
Вот наш папа уже бросил 
пить, а я бросила курить. 

- Отлично! А я могу, на-
пример, бросить учиться в 
школе... 

  
- Говорят, что ходить 

босиком очень полезно для 
здоровья. 

- Ты прав, дружище. Ког-
да я утром просыпаюсь в 
обуви, у меня всегда болит 
голова. 

  
- Ой, Роза Моисеевна, 

вы такая умная! . . 
- Я не умная, я опытная. 

Была бы умной - не была 
бы такой опытной.

  
- У меня сын родился!
- Поздравляю! Имя уже 

придумал?
- Пусть жена думает. До-

статочно того, что я фами-
лию и отчество придумал.

  
Судья преступнику: 
- Поздравляем! Вы деся-

титысячный клиент нашего 
суда! В честь этого знаме-
нательного события вы мо-
жете сами выбрать, в какой 
тюрьме отбывать срок. 

- В женской! 

Составила 
Вера Ветрова, «ИП»кЛючВоРД

СкАнВоРД

Чисто там, где нас нет?
Самый чистый континент - это, разумеется, Антарктида. 

Человек пока не спешит освоить ни её просторы, ни её ре-
сурсы. Именно в Антарктиде, на востоке, находится регион 
Ридж-А - самое тихое место на Земле. Там самый низкий 
уровень шума на планете и самый слабый ветер.
Самым зелёным и чистым признан Веллингтон (Новая 

Зеландия). На втором месте Гонолулу - единственный город 
в США, где жители соблюдают Договор о чистоте воздуха.
В Чили над долиной реки Эльки располагается самое 

чистое небо, которое безоблачно 240 ночей в году.
Также в Южной Америке находится место с самым 

чистым воздухом. По исследованиям NASA, в бразильском 
городе Наталь чистейшие в мире воздух и вода. И это при 
том, что город с населением 774.000 человек является круп-
ным промышленным центром.
Подводный мир Голубого озера в Новой Зеландии про-

сматривается аж до 80-метровой глубины. По утверждениям 
исследователей, воду в озере практически можно считать 
дистиллированной.
Самым экологически безопасным регионом планеты Зем-

ля многие исследователи признали пустыню Атакама в Чили. 
Почти всю её территорию занимают песок, солевые бассейны 
(это не солёные бассейны, а залежи соли) и застывшая лава. 
Почва там безжизненна, а дождей не бывает почти никогда, но 
зато там нет радиационного, светового и шумового загрязнения.

Во-
рота в 
гольфе

Коло-
систый 
букет

Тигр 
на гусе-
ницах

Саму-
райская 
столица

Пацан 
из про-
шлого

И бар-
хатный,
и отопи-
тельный

«Лоша-
диная» 
порция

Не-
бесный 
ночник

Молеку-
лярный 

кир-
пичик

Ком-
пактный 
бульдог.

Сырьё 
для 
сакэ

Марка 
сотово-
го теле-

фона

Габари-
ты зар-
платы

Меди-
цинский 

«при-
говор»

Вин-
товка-
коро-

тышка
Фут-

больная 
эста-
фета

Муха в 
тель-
няшке

Дально-
бойная 
петля

Дунове-
ние  
с по-

диума

Напиток  
из 

клюквы
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Сям’ю трэба будаваць

 � ПРА СЯБе Пачыналася мая літаратурная дзей-
насць вельмі цікава. Яшчэ школьнікам напісаў у 
раённую газету наконт роднага дзядзькі. Маўляў, 
ён дрэнна корміць калгасных коней. Атрымаў “га-
нарар” - дубцом з грушы-дзічкі па спіне.

 � Дзядзькава навука запомнілася. Доўга не пісаў. 
Аднак, як кажуць, жаданне перамагло. Бо той, хто 
дакрануўся да аркуша паперы, назаўжды трапляе 
да яго ў палон. Вось чаму словы, вылітыя ў радкі, 
- мая радасць, мой смутак, маё жыццё.

 � “Я пішу не таму, каб заўважаным быць,
 � Ні пашаны, ні славы ніяк не чакаю.

 � Проста грэшна маўчаць, як душа не маўчыць,
 � Проста нельга стрымаць, як душу разрывае”.
 � - Вучыся, кожны дзень вучыся, - гаварыў мой 

любімы школьны настаўнік Мікалай Лявонцьевіч 
Каханоўскі. І ён меў рацыю. Таму, паважаныя чы-
тачы, я перад вамі наросхрыст. Чытайце, думай-
це. З трапяткім хваляваннем, ад шчырага сэрца. 

 �  З павагай, аўтар Максім Казун
 � Ад РЭдАкцыІ: 5 мая (дарэчы, у Дзень друку) 

наш пастаянны аўтар адзначыў чарговы дзень 
народзінаў. Віншуем Максіма Міхайлавіча, зычым 
здароўя і творчага імпэту.

Чытаю класіка Льва Талстога. у рамане “Анна карэніна” 
ён напісаў, што ўсе шчаслівыя сем’і шчаслівыя аднолькава.
З жыццёвага вопыту скажу, што гэта сапраўды так. 

Аднойчы па заданні раённай 
газеты, якая вяла рубрыку 

“На тэмы маралі”, павінен быў 
напісаць пра сучасную сям’ю, 
яе жыццё і станаўленне. Тады 
я прыйшоў на роднае прад-
прыемства - дыстанцыю пуці 
- па дапамогу. Каб папрасіць 
каго з маладых людзей, 
чыгуначніка, расказаць, якім 
ён бачыць ідэал выбранніцы, 
якія яго патрабаванні да буду-
чай жонкі, як ён уяўляе сабе 
шчаслівы шлюб. 

Мне прапанавалі некаль-
кіх маладых хлопцаў з цэха 
дэфектаскапіі. Так я пазнаё-
міўся з Колем Ковалем. Але 
калі ён даведаўся пра пры-
чыну майго прыходу, весела 
засмяяўся і далікатна адказаў:

- Вы спазніліся, праз чаты-
ры тыдні ў мяне вяселле. 

- Калі не сакрэт, раскажы 
пра сваю выбранніцу, - ветліва 
папрасіў я.

- Ніякіх сакрэтаў у мяне няма. 
Мая Валя, - сказаў ён, - можа, 
для ўсіх і звычайная. А мне яна 
здаецца непаўторнай. Прыго-
жая, разумная, добрая. Вакол 
яе ўвіхалася шмат хлопцаў, 
і мне нялёгка было звярнуць 
на сябе яе ўвагу. Яшчэ цяжэй 
было прымусіць паверыць у 
сілу майго пачуцця. (“Коля быў 
самы сур’ёзны з усіх маіх зна-
ёмых,” - раскажа потым Валя).

Яе сяброўкі былі супраць 
мяне. “Пры чым тут сяброўкі?” 
- спытаеце вы і будзеце мець 
рацыю. Хоць і не зусім. Справа 
ў тым, што кожны з нас жыве ў 
сваім акружэнні. І меркаванне 
гэтага акружэння часта можа 
стаць рашаючым. “Ён табе 

не пара,” - так гаварылі Валі. 
Але яна праяўляла цвёр-
дасць характару і, на шчасце, 
прыслухоўвалася не столькі 
да іх, колькі да самой сябе.

- З самага пачатку ў нас з 
Мікалаем не ўсё ішло гладка. 
Вядома, маладыя, - расказвае 
Валя. - Мы часта спрачаліся, 
хоць і з-за дробязей, а по-
тым мірыліся. І, нарэшце, мы 
зразумелі, што не можам кожны 
вечар развітвацца, што патрэб-
ны адзін аднаму як паветра...

Мікола быў заўсёды ўваж-
лівы, ласкавы да мяне. Калі 
б ні прыйшоў на спатканне, 
заўсёды ў яго руках былі 
кветкі. Рэдка калі не прыносіў.

Неяк зімой дамовіліся су-
стрэцца каля клуба чыгунач-
нікаў. Я спазнілася на спат-
канне. І Коля цярпліва чакаў. 
Замёрз. А калі я падышла, 
дастаў з-за пазухі маленькую 
кветачку і сказаў: “Чакаў. За-
мёрз. Так баяўся, што кветач-
ка замёрзне, але ж…”

Такі цёплы, такі яркі пачатак 
гэтага кахання. Але спытайце 
ў любога жанатага чалавека 
з дастатковым жыццёвым во-
пытам, і ён вам скажа, што 
сапраўдная гісторыя кахання 
пачынаецца пасля вяселля. Я 
таксама так лічу. І яшчэ дадам, 
што гэта ў тым выпадку, калі 
выбар абодвух быў удалым.

жыццё працягвалася. 
Час ішоў. Мы доўга 

не сустракаліся з Ковалем. 
Праўда, іншы раз да мяне 
даходзілі навіны з іх жыцця. 
Атрымалі пакой у малася-
мейцы, нарадзілася дачушка. 

Мікола завочна паступіў у чы-
гуначны тэхнікум. Я пабываў 
у іх. Цікава было даведацца, 
наколькі тыя ідэальныя ўяўленні 
Колі аказаліся рэальнымі.

У Колі і Валі было шмат 
планаў на будучыню. Што 
ўдалося ажыццявіць?

- Жыццё склалася так, як 
задумалі. Пажадалі быць 
разам - мы разам. Хацелі, каб 
былі дзеці - дзяўчынка і хлоп-
чык. І яны ў нас гадуюцца. Ма-
рынка і Колька. Марылі жыць 
дружна, весела, зберагчы 
каханне. І гэта здзейснілася, - 
сказаў з гонарам Мікола.

- А памятаеце, мы з вамі 
размаўлялі і пра чыста гаспа-
дарчыя пытанні. Вы лічылі, 
што абавязак мужа - матэры-
яльна забяспечваць сям’ю. 
Што ён павінен быць у поўным 
сэнсе гэтага слова мужчынам 
у доме - умець зрабіць рамонт 
у кватэры, адрамантаваць 
сапсаваную бытавую тэхніку. 
А кухня, мыццё бялізны, убор-
ка ў пакоях - абавязак жонкі. 

- Цяпер гляджу інакш, - 
усміхаецца Коля. - Не падзяляю 
справы на мужчынскія і жано-
чыя. Калі Валя занятая, я магу і 
абед згатаваць. Дарэчы, вельмі 
смачны. Бо ведаю: калі ежу га-
туеш з жаданнем, укладваеш у 
яе душу, то страва абавязкова 
будзе смачнай і спадабаецца 
ўсім. І есці яе будуць з апе-
тытам. Таксама я дапамагаю 
жонцы мыць бялізну.

- А хто ў сям’і казначэй?
- Сямейным бюджэтам рас-

параджаецца Валя. Мая жон-
ка беражлівая і эканомная, 
заўсёды ведае, што трэба 
купіць у першую чаргу, а без 
чаго можны абысціся. А я ж 
бываю транжырам, гэта мой 

недахоп. Зарплату аддаю жон-
цы. А ўсялякія прэміі, іншыя 
грошы часткова пакідаю сабе. 
Шчыра кажучы, гэтая “заначка” 
ідзе на падарункі да святаў.

Валя расказвала, што 
да вяселля вы, Коля, часта 
дарылі ёй кветкі.

- Кветкі і цяпер з’яўляюцца 
дома, - гаворыць Валя. - Вось 
і нядаўна муж прынёс ружы. Я 
была вельмі рада. Калі спы-
тала, з якой нагоды, адказаў, 
што хацеў зрабіць мне свята…

Валя з задавальненнем 
паказвае мне сваю ўтульную 
кватэру, якую яны пабудавалі 
на заробленыя грошы. Мне 
захацелася спытаць пра іх 
жыццё ў інтэрнаце.

- Уявіце сабе доўгі калідор, 
- кажа Валя. - Восем дзвярэй, 
што вядуць у пакоі. А ў канцы 
- агульная кухня з некалькіма 
электрычнымі плітамі. Усе во-
сем сем’яў - маладыя. І амаль 
у кожнай дзеці. Але гэта быў 
шчаслівы час. Іншы раз мы 
маглі пайсці ў кіно. Маленькая 
Марынка заставалася пад 
наглядам “дзяжурнай мамы”. 
Святы ў нас былі агульныя, 
радасці - таксама. Заўсёды 
можна было пазычыць сто-
дзвесце тысяч да зарплаты і 
падзяліцца з іншымі. І потым, 
мы ўсе патрошку вучыліся 
адзін у аднаго ўменню ства-
раць сваю сям’ю. 

- Чым займаліся ў вольны 
час? - пацікавіўся я. Хаця 
ведаў з уласнага вопыту, што, 
калі ў сям’і двое маленькіх 
дзяцей, зразумела, куды ідзе 
вольны час.

Таму вельмі зразумеў уз-
дых Колі, калі ён сказаў:

- Толькі ў выхадныя дні сям’я 
цалкам збіраецца за сталом, на 
якім - пірагі. Гэта Валіна хобі. 
Суботу і нядзелю мы дамовіліся 
не праводзіць каля пліты. Абед 
гатуем напярэдадні. А ў воль-
ны час ідзем куды-небудзь з 

дзецьмі. Вясной і летам едзем 
на дачу, там працуем і адпа-
чываем. Садзім, вырошчваем, 
збіраем, робім запасы на зіму. 
І дзеці ўдзельнічаюць у гэтых 
клопатах. А гэта, я вам скажу, 
многага каштуе...

Што ж, сям’я Валі і Колі, 
як кажуць, склалася. 

Аднак многія маладыя пары, 
якія прыкладна ў адзін з імі час 
пачыналі сямейнае жыццё, 
ужо ператварыліся ў былых 
мужа і жонку. Цяпер такое 
пытанне шчаслівай сям’і: чаму 
распадаюцца шлюбы? І ці мо-
гуць яны параіць што-небудзь 
тым, хто толькі пачынае ся-
мейнае жыццё? 

- Я не аматар даваць па-
рады, - кажа Коля. - Але мне 
здаецца, што перш за ўсё трэ-
ба спытаць у сябе: для чаго я 
ўступаю ў шлюб? І вось, калі 
чалавек робіць гэты крок асэн-
савана, калі ён хоча стварыць 
сям’ю, гатовы будаваць яе, то 
можа быць упэўненым: саюз 
будзе трывалым.

А Валя дадала:
- Мне здаецца, што шчаслі-

вая сям’я будуецца на ўменні 
аддзяліць галоўнае ад дро-
бязей. У дробязях можна 
пайсці на кампраміс. Не так 
важна, хто пойдзе ў магазін 
ці вынесе смецце. А вось калі 
ўзнікне нешта сур’ёзнае, трэба 
ўмець быць непрымірымым. 
Колькі сем’яў распалася праз 
п’янства? На маю думку, з такім 
“недахопам” мірыцца нельга.

на заканчэнне хачу ска-
заць, што мне было вельмі 

прыемна назіраць за жыццём 
Мікалая і Валянціны. І для тых, 
хто збіраецца ў плаванне па 
бурным моры сямейнага жыц-
ця, хачу яшчэ раз паўтарыць 
словы, якія мне запомніліся: 
“Сям’ю трэба будаваць”.

Максім Казун, в.Вічын

интересуемся  
победой
В очередной раз наш район посетил 
известный писатель и публицист 
Михаил нордштейн из Германии. А 25 
марта в газете «народная воля» был 
опубликован материал именитого 
автора «жуков и Рокоссовский. Так кто 
из них подлинный маршал Победы»?

В биографиях этих людей много общего, но 
и много противоречий. О подлинном военном 
таланте - маршале Рокоссовском - официозные 
российские историки пишут весьма сдержанно. 
А вот о Жукове - взахлёб: «народный полково-
дец», «великий полководец», «маршал-сол-
дат», «маршал Победы»... Ему установлено 
множество бронзовых памятников и бюстов, его 

Фестиваль в Бресте...
30 апреля самодеятельные артисты Лунинецкой организации 

БелТИЗ приняли участие в областном конкурсе творчества ин-
валидов по зрению «О родине, о доблести, о славе», который 
проходил в Бресте и посвящался 70-летию Победы. Дипломом 
в номинации «солдатская песня» отмечен наш земляк Геннадий 
Леончик, а руководитель ансамбля «Палеская крыніца» Андрей 
Гурбанович награждён дипломом за авторскую песню, в связи 
с 70-летним юбилеем и 40-летием коллектива.

...и в Лунинце
А 3 мая в Лунинецком ГДК состоялся 3-й  фестиваль пасхаль-

ных песнопений Лунинецкого благочиния «Ликуй, душа». Зал 
был заполнен. Коллективы из различных уголков Лунинецкого 
района порадовали своими песнопениями. Приняли участие в 
концерте и ансамбль БелТИЗ «Палеская крыніца», ансамбль 
«Истоки» при социальном центре для пожилых людей. Все кол-
лективы были награждены дипломами архиепископом Пинским 
и Лунинецким Стефаном и иереем отцом Георгием.

Нина Никитюк, г.Лунинец

именем в различных городах бывшего СССР 
названы десятки площадей и улиц...

 «Как личности оба маршала очень далеки 
друг от друга. И дело не только в полковод-
ческих способностях, так или иначе прояв-
ленных на войне. Жукова в войсках боялись 
- Рокоссовского любили. Жуков был непо-
мерно тщеславен - Рокоссовский скромен. На 
даче у Жукова был огромный склад всякого 
«трофейного» барахла. Рокоссовскому на 
дачу, по его просьбе, привезли из Германии 
лишь брёвна с его командного пункта: пош-
ли на строительство избы, напоминавшей о 
фронтовых буднях.У Жукова четыре Золотые 
Звезды, у Рокоссовского - две. Но кто из них 
подлинный маршал Победы - для Истории 
уже ясно», - пишет Михаил Нордштейн.

Материал можно найти на сайте газеты 
«Народная воля». Думаю, что в канун Дня 
Победы он будет интересен многим. 

Николай Ильючик, «ИП»


